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Последние десять лет Правительство Москвы планомерно снижало 
административную нагрузку на строительную отрасль, внедряя цифровые 
госуслуги для застройщиков. И эти меры значительно поддержали строи-
тельный комплекс.

В свою очередь, холдинг «Мосинжпроект» стабильно держит курс на обе-
спечение промышленной и экологической безопасности на стройплощад-
ках. В частности, значительно усилился контроль, качественно изменился 
порядок и характер проверок, выросла их оперативность и эффективность. 
При этом нужно понимать, что стройплощадка – это место производства 
работ множеством специалистов и техники. Зачастую к выполнению работ 
на стройобъекте привлекаются различные субподрядные организации. 
При этом с точки зрения безопасности должен быть единый подход на ка-
ждом участке строительства – от подрядчика к подрядчику, от смены к смене.  
Поэтому «Мосинжпроектом» были разработаны стандарты и политики едино-
го подхода  к системному исполнению требований к качеству, охране труда 
и промышленной безопасности для всех участников строительного производ-
ства на своих объектах. Можно сказать, «Мосинжпроект» стал своеобразным 
законодателем моды в сфере безопасности Строительного комплекса Москвы.

В этом номере мы поговорили с экспертами московского Стройкомплек-
са о главных задачах строительного надзора, о внедрении современных 
технологий в сфере качества, охраны труда, промышленной безопасности 
и охраны окружающей среды, нашли лучшие практики в этой области, ис-
пользуемые в российских регионах и за рубежом.

В канун Дня строителя хочется пожелать всем работникам отрасли креп-
кого здоровья, благополучия, плодотворного и безопасного труда на новых 
интересных проектах!

Денис Есипов,
главный редактор журнала  
«Инженерные сооружения»
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КОРОТКО О ВАЖНОМ КОРОТКО О ВАЖНОМ

На участке Троицкой линии метро  
пройдены все тоннели

Пройдены все тоннели на участке «Новаторская» – «Бачу-
ринская» перспективной Троицкой линии метро. 

«Строим на этом отрезке шесть станций. Уже вынесены 
на поверхность инженерные коммуникации. Скоро закроем 
котлованы и сосредоточимся на монолитных работах в ве-
стибюлях и на платформах», – написал Мэр Москвы Сергей 
Собянин в своем Telegram-канале.

На участке проложили более 21 км подземных трасс. 
Троицкая линия станет одним из самых больших радиусов 
московской подземки: она пройдет через Южный, Юго-За-
падный округа и Новую Москву.

В Москве выполнили более 60% годового 
плана по вводу недвижимости  

5,3 млн кв. метров недвижимости сдали в эксплуатацию 
в Москве в первой половине 2022 года.

Объекты вводятся с опережением графика. Лидером ста-
ла Новая Москва, где сдали 1,7 млн кв. метров недвижимости.

«Несмотря на экономическую ситуацию, мы достигли 
таких показателей благодаря господдержке, снижению 
административного давления, диджитализации стройки 
и политике импортозамещения», – прокомментировал ру-
ководитель Департамента градостроительной политики 
Москвы Сергей Лёвкин.

«Мосинжпроект» – лауреат программы 
«Лучшие ESG-проекты России»

Эксперты высоко оценили проект ГК «Мосинжпроект» 
«Принципы эффективного использования ресурсов, а также 
минимизации негативного воздействия на окружающую среду» 
в категории «Ответственное потребление и производство».

«Подход к реализации принципов устойчивого развития за-
креплен в корпоративной политике в области качества, охраны 
труда и охраны окружающей среды, разработанной холдингом 
с учетом требований отечественного законодательства и норм 
международного права. Активная деятельность по внедрению 
нами практик устойчивого развития отмечена почетной награ-
дой», – отметил генеральный директор АО «Мосинжпроект» 
Юрий Кравцов. 

По его словам, бережное отношение к ресурсам не только 
этично, но и ведет к снижению расходов и повышению эффек-
тивности производства. 

Парк электробусов открылся в Новой Москве 

Крупнейший в Европе электробусный парк «Красная 
Пахра» открылся в Троицком округе столицы.

«Он обеспечит оптимальное размещение новых машин 
и перевозки наземным транспортом населения большой 
территории Новой Москвы. Я думаю, в течение года весь 
парк будет заполнен электробусами», – сообщил Мэр 
Москвы Сергей Собянин в ходе посещения объекта. 

Парк предназначен для хранения, технической экс-
плуатации, обслуживания и ремонта до 300 электробусов 
большого класса. На его территории разместились разные 
корпуса, 200 зарядных постов, три линии портальных 
автобусных моек и др. 

Примечательно, что открытие парка состоялось в день 
празднования 10-летия со дня образования Троицкого 
и Новомосковского округов (ТиНАО).  

Снижена ставка по программе  
льготной ипотеки 

Президент России Владимир Путин предложил пони-
зить ставку по программе льготной ипотеки до 7%.

«С мая была снижена ставка – сейчас она составляет 
9%, причем сама программа продлена до конца этого 
года. Центральный банк опускает ключевую ставку, в этой 
связи считаю возможным еще раз снизить ставку льготной 
ипотеки – теперь до 7%», – сказал Владимир Путин на Пе-
тербургском международном экономическом форуме.

«Меры поддержки рынка жилья могут быть распростра-
нены и на вторичный рынок недвижимости, так как он тесно 
взаимосвязан с первичным: люди часто покупают квар-
тиры в новостройках, продавая другую недвижимость», –  
прокомментировал заместитель Председателя Правитель-
ства РФ Марат Хуснуллин.

Группа компаний «Мосинжпроект» и ее сотрудники при-
знаны лауреатами двух профессиональных конкурсов, орга-
низованных Тоннельной ассоциацией России. 

Так, «Мосинжпроект» стал победителем конкурса «На луч-
шее применение передовых технологий при строительстве тон-
нелей и подземных сооружений» в номинации «Безопасность 
при строительстве и эксплуатации подземных сооружений». 

«Награда присуждена за внедрение системы интерактив-
ного управления технологическими параметрами проходки 
двухпутного перегонного тоннеля Большой кольцевой линии 
под действующей станцией «Печатники», – пояснил генераль-
ный директор АО «Мосинжпроект» Юрий Кравцов.

Ряд сотрудников ГК получили награды, включая Институт 
«Мосинжпроект» и «МИПСТРОЙ 1». Так,  институт отмечен 
за разработку математического моделирования тоннелепро-
ходки и расчет параметра, влияющего на оседание земной 
поверхности в номинации «Технологии при проходке тоннелей 
и строительстве подземных сооружений открытым способом».

«Мосинжпроект» вошел в число победителей конкурсов ТАР
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С Днём 
строителя!

Дорогие друзья!

От всей души поздравляю московских строителей, 
архитекторов, проектировщиков, работников промыш-
ленности строительных материалов, коллег из регионов 
России и ветеранов строительной отрасли с нашим про-
фессиональным праздником – Днем строителя!

Благодаря строителям Москва становится одним из са-
мых современных и удобных для жизни городов мира. 

В столице активно строятся жилье и объекты социаль-
ной и инженерной инфраструктуры. Реализуется програм-
ма реновации кварталов пятиэтажной застройки, жители 
которых переселяются в новые комфортные квартиры. 

Полным ходом ведется модернизация транспортного 
каркаса мегаполиса. Небывалыми темпами строятся но-
вые линии и станции метро, ведется масштабная работа 
по интеграции диаметров московской железной дороги 
в систему городских пассажирских перевозок. Рекон-
струируются существующие и прокладываются новые 
автомобильные артерии города. Близится к завершению 
создание московского скоростного диаметра.

Уверен, что высокое мастерство и профессионализм 
московских строителей, их огромный производственный 
и интеллектуальный потенциал позволят с честью выпол-
нить все задачи, которые ставят перед Стройкомплексом 
столицы руководство страны, Мэр Москвы С.С. Собянин, 
правительство города и москвичи.

От всего сердца желаю всем, кто вкладывает свои 
силы, знания и душу в благородное строительное дело, 
крепкого здоровья, счастья и благополучия! Спасибо вам 
за ваш созидательный труд!

Андрей Бочкарёв,
заместитель Мэра Москвы в Правительстве 
Москвы по вопросам градостроительной  
политики и строительства
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Дорогие строители!

От имени Департамента строительства Москвы 
и от себя лично искренне поздравляю всех строи-
телей, работающих на столичных стройках, архитек-
торов, проектировщиков, специалистов индустрии 
стройматериалов, а также ветеранов отрасли и всех 
коллег с нашим профессиональным праздником – 
Днем строителя!

На протяжении долгих лет московских строителей 
отличает высокий профессионализм и способность 
в намеченные сроки качественно реализовывать 
уникальные, сложные проекты. Сочетая традиции 
строительной отрасли с новыми технологическими 
решениями, вы гармонично вписываете современ-
ные объекты в исторически сложившуюся застройку 
столицы.

Все новое, что появляется в нашем городе – жи-
лые дома, многоуровневые транспортные развязки, 
объекты социального и культурного назначения, 
инфраструктура для проведения досуга, – все со-
здано вашими совместными ежедневными усили-
ями для комфортной и безопасной жизни, работы 
и отдыха москвичей в столице. 

Благодаря вам Москва становится одним из са-
мых современных и красивейших городов мира!

Хочется пожелать всем причастным к строитель-
ной отрасли интересных проектов, успехов в реа-
лизации планов, надежных партнеров и высоких 
результатов! Счастья, крепкого здоровья, благополу-
чия и процветания вам и вашим родным и близким!

Уважаемые коллеги!

От всей души поздравляю работников строительной отрасли 
Москвы, сотрудников Группы компаний «Мосинжпроект», наших 
партнеров и подрядчиков с профессиональным праздником – 
Днем строителя! Это знаменательный день для всех, кто посвятил 
свою жизнь важному и благородному делу. Наша с вами работа 
– это не просто реализация очередного проекта строительства, 
это наш вклад в формирование нового облика городов, создание 
инфраструктуры для комфортной и безопасной жизни будущих 
поколений, обеспечение новыми рабочими местами и в целом 
в развитие экономического потенциала страны. 

За последние десять лет с участием специалистов Группы 
компаний разных профилей в Москве построено и реализуется 
рекордное число новых объектов – линий и станций Московского 
метрополитена, транспортно-пересадочных узлов, ключевых 
столичных магистралей и участков улично-дорожной сети, мно-
гих столичных уникальных зданий и сооружений, таких как парк 
«Зарядье».

Понимая масштабность стоящих перед нами задач и ответ-
ственность перед москвичами, мы гордимся правом быть при-
частными к реализации программ, преображающих Москву 
и делающих ее одним из передовых мегаполисов мира.

Главные качества строителей – умение постоянно совершен-
ствоваться, не бояться нового и всегда ответственно относиться 
к своей работе – сделали эту профессию одной из самых достойных 
и уважаемых среди всех жителей планеты. Что бы ни случилось, 
российские строители встречают трудности с оптимизмом и на-
ходят достойное решение любой задачи.

Желаю всем причастным к строительной отрасли крепко-
го здоровья и жизненных сил! Благополучия и счастья вам 
и вашим близким!

Рафик Загрутдинов,
руководитель Департамента  
строительства Москвы

Юрий Кравцов, 
генеральный директор АО «Мосинжпроект»



 10  • №3 (48) — 2022 №3 (48) — 2022  •  11    

Ж/д станция Печатники уже приняла первых 
пассажиров, которые получили современный  
вокзал в шаговой доступности. Чем оснащен 
остановочный комплекс и как изменится  
транспортная ситуация с его запуском?

Диаметральный 
рост  
в Печатниках
Новый остановочный пункт открылся 
на втором маршруте Московских 
центральных диаметров

 Ника Булгакова 

СОБЫТИЕ
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Станция Печатники МЦД-2 разместилась на перегоне 
между Люблино и Текстильщиками, ее строительство продол-
жалось около трех лет. 10 июня Мэр Москвы Сергей Собянин 
открыл остановочный пункт, который стал 36-м на диаметре. 

«Хороший подарок ко Дню России сделали железнодо-
рожники и строители, создав уникальный вокзал на юго-вос-
токе города. Уже сегодня улучшается транспортная доступ-
ность для жителей трех районов столицы, а это более 300 тыс. 
человек», – заявил Сергей Собянин в ходе открытия станции. 

Альтернативные маршруты
Теперь местные жители могут строить альтернативные 

маршруты поездок по городу, экономя до 20–30 минут. 
Благодаря запуску станции сформировалась безопасная 

пешеходная связь между тремя районами – Печатника-
ми, Текстильщиками и Люблино. Раньше, чтобы перейти 
через ж/д пути и добраться до станции метро «Печатники», 
жителям близлежащих микрорайонов приходилось делать 
крюк в несколько километров и тратить около получаса. Те-
перь новым удобным маршрутом будут пользоваться порядка  
3 тыс. человек в сутки. 

Открытие остановочного пункта сделает комфортнее 
путь горожан к расположенным поблизости объектам 
инфраструктуры и снизит нагрузку на станцию «Тек-
стильщики» Таганско-Краснопресненской ветки метро 
и прилегающие дороги. 

«Ласточкины хвосты» 
На станции Печатники МЦД-2 сделано все для удобства 

пассажиров. Трехуровневый вокзальный комплекс оснащен 
необходимыми элементами в соответствии со стандартами 
комфорта столичного транспорта. 

Площадь построенного объекта превышает 11 тыс. кв. 
метров. На первом уровне станции разместился подзем-
ный пешеходный переход к улице Люблинской. На втором 
этаже находятся сами платформы, оснащенные навесами 
типа «ласточкин хвост» для защиты горожан от непогоды, 
а также входные группы. На третьем этаже остановочного 
пункта работает пассажирский терминал с турникетами 
и кассовым залом.

Станция оборудована тепловыми завесами и инфра-
красными обогревателями – они не дадут москвичам 

и гостям столицы замерзнуть в холодное время года. 
Кроме того, в распоряжении горожан лифты, эскалаторы, 
лестница и крытая наземная галерея,  через нее из терми-
нала можно выйти на улицу к метро. 

На остановочном пункте создана безбарьерная ин-
фраструктура. В пассажирском терминале разместилась 
заниженная касса для удобства людей с ограниченными 
физическими возможностями. 

Часть ТПУ  
Станция Печатники вошла в состав одноименного 

формирующегося транспортно-пересадочного узла (ТПУ). 
Помимо остановочного пункта МЦД в него входят станция 
Люблинско-Дмитровской линии метро и наземный город-
ской транспорт. 

В перспективе частью узла станет и станция «Печатни-
ки» Большого кольца метро, которая строится на восточном 
участке новой линии столичной подземки. 

Создание одного из крупнейших ТПУ в Москве планирует-
ся закончить в 2023 году, когда будет запущена станция БКЛ, 
построены пешеходные галереи по принципу «сухие ноги», 

завершится формирование южного участка московского 
скоростного диаметра и дублера Люблинской улицы.

В составе узла возводится объединенное здание эксплуа-
тационного персонала (ОЗЭП), которое уже готово в монолите. 

«Площадь объекта составит 6,6 тыс. кв. метров. Гото-
вы основные конструкции всех шести наземных и одного 
подземного этажа для размещения инженерных систем. 
В здании сооружаются перегородки из кирпича, началась 
архитектурная отделка», – пояснил заместитель Мэра 
Москвы в Правительстве Москвы по вопросам градостро-
ительной политики и строительства Андрей Бочкарёв. 

По его словам, основная цель создания ОЗЭП – обеспе-
чить персонал восточного участка БКЛ метро комфортным 
пространством для работы и отдыха.

По проекту благоустройства прилегающей территории 
в ТПУ построят подземный переход через улицу Гурьяно-
ва, организуют удобные пешеходные подходы, установят 
современные остановки и светофоры.

Более того, на территории узла планируется построить 
торгово-развлекательный комплекс с наземным паркингом 
более чем на 400 машин. В планах – возведение вокзала 
для поездов дальнего следования. 

СОБЫТИЕ СОБЫТИЕ
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Новый вектор 
метро
Началось строительство первого участка 
Рублёво-Архангельской линии

Новая радиальная линия метро протянется от делового 
центра «Москва-Сити» за МКАД в Рублёво-Архангельское, 
где возводится крупный район с жильем и офисами. 
Как строится новая линия – в материале.

 Ольга Завершнева
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На Рублёво-Архангельской линии расположатся 
станции: «Звенигородская», «Народное Ополчение», 
«Бульвар Карбышева», «Серебряный Бор», «Строгино», 
«Липовая Роща» и «Рублёво-Архангельское». 

«В северо-западной части города есть две линии 
подземки, но они работают в режиме перегрузки. После 
ввода Рублёво-Архангельской линии станет значитель-
но свободнее на Арбатско-Покровской ветке», – отметил 
Мэр Москвы Сергей Собянин.

Новую линию строят в два этапа. Участок от «Звени-
городской» до «Липовой Рощи» – первый на очереди. 
Между «Звенигородской» и «Народное Ополчение» 
уже прокладывают тоннели. Левый перегонный тон-
нель между «Народным Ополчением» и «Звенигород-
ской» строит тоннелепроходческий механизированный 
комплекс (ТПМК) «Наталия», которому предстоит 
пройти 1750 метров. Соседний правый тоннель строит 
«Виктория».

«Путь щитов проходит над тоннелями Большой кольцевой 
линии метро от «Хорошёвской» до «Народного Ополчения», 
под Звенигородским шоссе и эстакадой съезда на улице 
Мнёвники, а также вблизи храма Александра Невского. Работы 
ведутся под инфраструктурными объектами северо-запада Мо-
сквы на глубине от 12 до 35 метров в водонасыщенных мелких 
и средней крупности песках, суглинках и глинах», – рассказал 
генеральный директор АО «Мосинжпроект» Юрий Кравцов.

Строительные работы также развернулись на трех стан-
циях участка – «Звенигородской», «Народное Ополчение» 
и «Бульваре Карбышева».

Участок длиной порядка 4,8 км от планируемых оборот-
ных тупиков за станцией «Бульвар Карбышева» через «Се-
ребряный Бор» и до станции «Строгино» станут строить 
щитами-гигантами диаметром 10 метров для создания 
двухпутных тоннелей. Остальная тоннелепроходка будет 
выполнена шестиметровыми комплексами, которые строят 
однопутные тоннели.

«На втором этапе строительства предполагается продление 
линии за МКАД: ведется проектирование второго участка, 
на котором расположатся еще две станции », – пояснил заме-
ститель Мэра Москвы в Правительстве Москвы по вопросам 
градостроительной политики и строительства Андрей Бочкарёв.

С Рублёво-Архангельской линии пассажиры смогут сделать 
шесть пересадок: на Большую кольцевую, Арбатско-Покров-
скую, Солнцевскую и Филёвскую линии метро, Московское 
центральное кольцо и первый Московский центральный ди-
аметр (МЦД-1).

С запуском Рублёво-Архангельской линии метро улучшится 
транспортное обеспечение районов, через которые она прохо-
дит, появятся новые пересадочные узлы с другими линиями. 
Например, на станции «Строгино» можно будет пересесть на Ар-
батско-Покровскую линию, на станции «Народное Ополчение» 
– перейти на Большую кольцевую линию. Благодаря новой линии 
подземки уменьшится нагрузка на улично-дорожную сеть и в це-
лом улучшится экология северо-западного сектора города. 

СОБЫТИЕ СОБЫТИЕ
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Клёвое место 
Мозаичные рыбы украсят  
станцию «Нагатинский Затон»  
Большой кольцевой линии метро 

Четыре станции строятся на восточном участке БКЛ: 
«Нагатинский Затон», «Кленовый бульвар», «Печатники»  
и «Текстильщики». Строительство близится к завершению.

 Федор Сараджев
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Мэр Москвы Сергей Собянин осмотрел станцию 
Большой кольцевой линии «Нагатинский Затон», ко-
торая строится в одноименном районе на юге столицы. 
Это станция мелкого заложения с двумя береговыми 
платформами. Их объединяют переходные мостики, 
с которых можно будет выйти к эскалаторам, ведущим 
в подземный вестибюль. 

Сейчас весь восточный участок Большого кольца 
обеспечен постоянным напряжением, идет проверка 
части установленного оборудования: смонтированы все 
четыре эскалатора и два из трех лифтов. 

Мэр высоко оценил готовность восточного участка 
Большой кольцевой линии метро для города. «Все тоннели 
на участке проложены, ведется монтаж оборудования и от-
делочные работы. Этот отрезок обслуживает шесть районов 
столицы, разгружает четыре радиальные линии метро», –  
отметил Сергей Собянин.

Художественное оформление станции «Нагатинский 
Затон» посвящено обитателям рек столичного региона. 

Ее украсят крупные реалистичные изображения 
рыб, выполненные из натурального камня в технике 
мозаичного панно. Они сформируют необычный, запо-
минающийся образ. 

«Все изображения выполнены из натурального камня 
и смальты. Воплощение задумки архитекторов – трудоем-
кая, кропотливая и ответственная работа. Из мастерской 
«рыбы» доставляют на станцию в разобранном виде, там 
проходит сборка панно в единую композицию, а затем 
оно устанавливается на специально подготовленную 
стену», – рассказал генеральный директор АО «Мосин-
жпроект» Юрий Кравцов.

Территория вокруг станции будет благоустроена. Также 
планируется строительство пешеходного моста через На-
гатинский затон,  это улучшит пешеходную доступность 
для жителей близлежащих районов. 

«Проект планировки сделан, мы включаем этот мост 
в Адресную инвестиционную программу, чтобы в следующем 
году его построить», – добавил Сергей Собянин.

На других станциях восточного участка БКЛ также ве-
дется архитектурная отделка и пусконаладка оборудования. 
В их числе – станционный комплекс «Кленовый бульвар». 

В декабре 2021 года здесь завершилась проходка по-
следнего тоннеля БКЛ. В будущем отсюда можно будет пе-
рейти на одноименную станцию Бирюлёвской линии метро.  

«Станция «Кленовый бульвар» станет востребована 
москвичами. Во-первых, многие жители Нагатинского 
затона получат метро в шаговой доступности. Во-вторых, 
здесь появится пересадка на перспективную Бирюлёвскую 
линию метро. В-третьих, рядом находится парк «Коломен-
ское». Многим москвичам будет удобно добираться до него, 
пользуясь этой станцией», – подчеркнул Мэр столицы.

Длина восточного участка Большого кольца метро состав-
ляет порядка 11 км. Важной его частью станет транспортно- 
пересадочный узел «Печатники», который объединит 
станции БКЛ, Люблинско-Дмитровской линии, второго Мо-
сковского центрального диаметра и маршруты наземного 
городского транспорта.  

«Пересадку на салатовую ветку планируем открыть 
одновременно со станцией Большого кольца», – уточнил 
заместитель Мэра Москвы по вопросам градостроитель-
ной политики и строительства Андрей Бочкарёв.

На станции «Текстильщики» БКЛ активно ведутся 
работы по архитектурной отделке и установке инженер-
ных сетей и оборудования. Здесь ежедневно трудятся 
около 1000 человек. 

Большая кольцевая линия – главная стройка сто-
личного метро. Ее длина составит более 70 км, на ней 
расположится 31 станция. 

БКЛ соединит существующие и перспективные ради-
альные линии на расстоянии до 10 км от действующей 
Кольцевой линии. Со станций Большого кольца можно 
будет пересесть на 11 линий метро, а также Московское 
центральное кольцо, Московские центральные диаметры 
и железную дорогу. Это приведет к снижению загружен-
ности линий, а пассажиры будут экономить до 45 минут 
на каждой поездке. 

СОБЫТИЕ СОБЫТИЕ
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Арх, Москва!
Международная выставка архитектуры 
и дизайна открыла свои двери  
для посетителей в 27-й раз

В июне в Гостином Дворе российские архитекторы 
и профессионалы строительной отрасли обсуждали 
актуальные и перспективные направления работы  
на ближайшие годы, а также крупные 
градостроительные проекты. 

 Ника Булгакова 
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Коммуникационная площадка АРХ Москвы собрала 
и профессионалов, и любителей. В 2022 году ее посети-
ли почти 29,6 тыс. человек. За четыре дня гости смогли 
не только рассмотреть разноплановую экспозицию на пло-
щади 12,5 тыс. кв. метров, но и поучаствовать в многочис-
ленных мероприятиях выставки. 

«АРХ Москва остается значимым событием с широкой 
географией, в ее работе ежегодно принимают участие 
представители органов власти, архитектурных студий, ди-
зайн-бюро, профильных учебных заведений, девелоперы 
и производители материалов. В этом году в экспозиции было 
задействовано более 200 компаний-участников. Выставка 
продолжает служить ориентиром для профессионалов 
отрасли и любителей архитектуры», – сказал заместитель 
Мэра Москвы в Правительстве Москвы по вопросам градо-
строительной политики и строительства Андрей Бочкарёв. 

Устойчивое развитие 
Темой АРХ Москвы-2022 стала «Устойчивость». Орга-

низаторы и кураторы выставки попытались разобраться 
в этом многогранном понятии, представив все его стороны 
в сотрудничестве с городом, архитекторами, девелоперами 
и производителями материалов. 

Экспозиции объединились в линию «Путь устойчиво-
сти» – по ней посетители могли перенестись из прошлого 
в будущее и обратно, отсюда и название. Линия пролегала 
через спецпроекты АРХ Москвы: «Послезавтра», «Архи-
тектура NEXT!», «АРХ Каталог», «Будущее в прошлом». 

Деловые сессии проходили на шести площадках, 
где состоялось свыше 100 мероприятий, перед посе-
тителями выступили более 400 спикеров. Сессии были 
посвящены созданию поперечных транспортных связей 
в городе и механизму комплексного развития террито-
рий (КРТ), а почетным гостем выставки стал Дербент 
(Республика Дагестан) – древнейший город страны, 
награжденный дипломом «За самое гостеприимное 
общественное пространство».

Центральная экспозиция АРХ Москвы была посвяще-
на проектам мостов. Инсталляция Москомархитектуры 
разместилась под стеклянным куполом Гостиного Дво-
ра. Ее создали из 900 листов картона разных фактур, 
которые после завершения мероприятия отправили 
на переработку. 

Стенд олицетворял мосты как символы устойчивости, 
а также служил отсылкой к проектам восьми мостовых 
сооружений, которые были представлены недавно и за-
планированы к строительству в столице. 

«Каждый год мы стараемся выявить самую инте-
ресную, острую архитектурно-градостроительную тему 
и экспонировать ее на стенде Москомархитектуры. Здесь 
можно было услышать лекции о пешеходной связности 
городов и практиках строительства современных мостов.  
Также прошла презентация восьми новых мостов и дис-
куссия о том, как они помогут связать районы города», 
– заявил главный архитектор столицы Сергей Кузнецов.

Возле амфитеатра Гостиного Двора была рас-
положена еще одна запоминающаяся экспозиция. 
На двухъярусной инсталляции посетители могли рас-
сортировать и разложить по контейнерам мусор, затем 
они поднимались на второй уровень, где был разбит 
цветущий сад.

Так, ландшафтный архитектор Илья Мочалов под-
держал на выставке тему устойчивости, затронув ее 
экологический аспект. Проблемы окружающей среды 
и изменение климата – вызовы, с которыми столкнулись 
все страны мира. Это привело к пониманию важности 
устойчивого развития. 

Инжиниринговый холдинг «Мосинжпроект» на АРХ 
Москве поделился опытом реализации крупных градостро-
ительных проектов (КГП) в формате «город под ключ». 

«У Группы компаний большой опыт реализации проек-
тов интеграции развивающихся территорий в городскую 
среду. Наши наработки востребованы российскими реги-
онами. Создание современной инженерно-транспортной 
инфраструктуры – неотъемлемая часть каждого реа-
лизуемого КГП. «Мосинжпроект», являясь оператором 
развития московских КГП и действуя в формате одного 
окна, использует при этом комплексный подход, включа-
ющий модернизацию инженерных коммуникаций, дорож-
ной сети, развитие подземного и наземного рельсового 
транспорта и связывающих транспортно-пересадочных 
узлов. Важным этапом является также размещение 
центров деловой активности с учетом распределения 
пассажиропотоков», – подчеркнул генеральный директор 
АО «Мосинжпроект» Юрий Кравцов. 

На выставке подвели итоги конкурса короткометраж-
ного игрового и документального кино «Взгляд на город»: 
в павильоне Института Генплана Москвы были показаны 
работы финалистов и названы имена лауреатов. 

«Москва все время меняется, и мы, градостроители, 
имеем к этому самое прямое отношение. А как видят 
перемены в столице другие люди? Что думают о Мо-
скве они? Киноконкурс – возможность узнать, каким 
видит город молодое поколение кинематографистов. 
И нам рассказали об этом с помощью неожиданных 
смыслов и ярких образов», – пояснила председатель 
Москомархитектуры и сопредседатель жюри конкурса 
Юлиана Княжевская.

АРХ Москва – это масштабное и запоминающееся 
событие не только для представителей строительной 
отрасли, но и для горожан. 

СОБЫТИЕ СОБЫТИЕ
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Как строительная отрасль города защищена от санкций и 
зависит ли она от иностранных материалов? Зачем Москве 
скоростной диаметр? О завершении проекта Большой 
кольцевой линии (БКЛ) метро и развитии радиальных 
линий подземки, уникальных объектах медицины и векторе 
развития на последующие годы – в традиционном интервью 
ко Дню строителя рассказал заместитель Мэра Москвы в 
Правительстве Москвы по вопросам градостроительной 
политики и строительства Андрей Бочкарёв.

Не сбавляя темп
Глава Стройкомплекса Москвы –  
о ключевых строительных проектах 
столицы

 Ольга Завершнева

ИНТЕРВЬЮ
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 Андрей Юрьевич, как в условиях санкций и новых 
экономических реалий чувствует себя строительная 
отрасль Москвы? Какие меры предпринял город, чтобы 
поддержать стройку? 

– Стройкомплекс Москвы обладает запасом прочности 
на несколько лет, мы выполняли свои обязательства перед го-
родом и в кризисы прошлых лет, и успешно преодолели труд-
ности, вызванные пандемией коронавируса. Мы не только 
не сбавили темпы и объемы работ, но и нарастили их. 

В принципе, мы готовы к любым сценариям. При этом мо-
сквичи могут быть уверены: Стройкомплекс столицы выполнит 
все обязательства по строительству и вводу в эксплуатацию 
ключевых объектов в полном объеме и в срок. Более того, 
мы планируем ускорить реализацию некоторых проектов – 
таких как завершение строительства Большого кольца метро, 
других транспортных объектов, а также объектов социального 
назначения и жилых домов по программе реновации.  

Что касается мер поддержки отрасли, поддержки за-
стройщиков, то по инициативе Мэра Москвы Сергея Собя-
нина принят ряд важных решений, которые помогают деве-
лоперам уверенно чувствовать себя на рынке и продолжать 
реализовывать свои проекты. Это упрощение разработки 
и согласования градостроительной документации, предо-
ставления земельных участков, находящихся в городской 
собственности, а также сохранение на год текущих ставок 
арендной платы за участки для строительства. 

Кроме того, город поддержал застройщиков, пользую-
щихся рассрочкой по внесению земельных платежей. Плату 
за ее предоставление уменьшили с 20–23 до 9,5%, и за не-
значительные нарушения сроков строительства застройщик 
не будет оштрафован, если он добросовестно выполняет 
обязательства. 

Еще одна мера поддержки связана со стоимостью бан-
ковских гарантий: теперь собственники, меняющие вид 
разрешенного использования земельных участков для стро-
ительства, могут давать личное поручительство об испол-
нении принятых обязательств, и тогда срок предоставления 
банковской гарантии будет перенесен на шесть месяцев. 

Компенсируются и затраты подрядчиков на получение 
банковской гарантии при заключении контрактов на строи-
тельство по городскому заказу, в частности – по программе 
реновации. Принятые меры способствуют стабилизации 
финансового положения застройщиков, организаций малого 
и среднего бизнеса, дают им возможность без риска начинать 
проекты, направленные на комплексное развитие города. 

 Не испытывает ли Стройкомплекс проблем со строй-
материалами, оборудованием и комплектующими 
в связи с введением внешнего эмбарго на поставки?

 – Во-первых, стройка – в отличие от некоторых других 
секторов экономики – одна из самых «домашних» отраслей: 
более 95% всего, что нам нужно, производится в России. 

цитата
Мы готовы к любым 
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Кирпич, бетон, газобетон, арматура, металл, фанера, 
песок, цемент, пластик, кровля, окна и двери – все отече-
ственное. Во-вторых, мы еще на фоне санкций 2014 года 
развернули масштабную программу импортозамещения 
и сегодня почти независимы от поставок из-за рубежа. 
Скажу больше: уже и российские отделочные материалы, 
плитка и керамогранит успешно конкурируют с турецкими 
и даже итальянскими аналогами. Так что нынешние санк-
ции нас не застали врасплох. 

Полностью обеспечены предприятиями России 
и Беларуси потребности по транспорту и оборудованию, 
на российских заводах выпускается необходимая техни-
ка. Монтажные и демонтажные стенды, диагностические 
и измерительные комплексы контроля разных параметров 
узлов и агрегатов, ранее завозимые из стран ЕС, тоже 
замещены отечественными аналогами.  

Лифты для оснащения новостроек наряду со Щербин-
ским лифтостроительным заводом выпускают еще три мо-
сковских предприятия. Производство вентиляционного обо-
рудования любой сложности освоила российская компания 
«Галвент», а «Москабельмет» производит силовые кабели 
с термостойкой изоляцией из отечественных материалов: 
его продукцию мы используем при строительстве метро. 

Так что наши стройплощадки полностью всем обеспе-
чены. К тому же мы заключаем длительные контракты 
с поставщиками сразу на большие партии продукции, что де-
шевле, чем периодически докупать тот или иной товар.  

 В метростроении тоже удалось полностью перейти 
на все отечественное? 

– Доля импорта в метростроении составляет сегодня 
3%. В первую очередь это тоннелепроходческие щиты. 
Впрочем, работают они в московской подземке давно, 
закуплены, поставлены и собраны еще задолго до ввода 
санкций. Так что мы полностью ими обеспечены. Все 
вопросы, связанные с программным обеспечением и зап-
частями, также решены. 

Все остальное у нас отечественное. Например, чугунные 
тюбинги, использующиеся для обделки тоннелей, давно 
поставляются из российских регионов. Эскалаторы, уста-
навливающиеся на станциях, также производят в нашей 
стране. 

Нашлись и российские аналоги водонепроницаемой 
высокопрочной обделке для тоннелей глубокого заложе-
ния, сооружаемых зарубежными тоннелепроходческими 

ИНТЕРВЬЮ
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щитами, которую ранее закупали в Германии и Канаде. 
Теперь ее изготавливают на российских заводах по доку-
ментации  научно-исследовательского центра «Тоннели 
и метрополитены» АО ЦНИИС.  

С этого года на отечественные материалы ориентируем-
ся и при разработке архитектурных решений и вариантов 
отделки станций. 

Внедряем и отечественные программные продукты. За-
висимость от импорта, если говорить не только о метростро-
ении, а в целом по отрасли, в большей степени наблюдается 
в сегменте инженерного и технологического оснащения. Си-
стемы микроэлектроники и автоматизации пока не являются 
сильной стороной российской промышленности, поэтому 
сейчас мы переориентируемся на аль-
тернативных поставщиков  

из азиатских стран: перестраиваем логистические цепочки, 
меняем технические решения. И работаем над тем, чтобы 
стимулировать создание таких разработок у нас в стране. 

 Как обстоят дела с вводом недвижимости в первом 
полугодии? Не сбавили строители темпов работ? 

– Несмотря на непростую обстановку последних меся-
цев, московские строители не только не снизили темпов 
работ, но и нарастили их. По итогам первого полугодия 
почти на 63% выполнен годовой план по вводу недвижимо-
сти: в эксплуатацию сдано более 5,3 млн кв. метров, в том 
числе около 3 млн «квадратов» жилья, что составляет 65% 
годового плана. 

Ввели в эксплуатацию 34 объекта социального назна-
чения: 13 детских садов, пять школ и блоков начальных 
классов, пять объектов лечебно-оздоровительного на-
значения, девять спортивных сооружений и два объекта 
культуры и досуга.  

При этом значительная часть недвижимости – две 
трети – возведена силами инвесторов, что демонстрирует 
высокую инвестиционную привлекательность столичного 
рынка и хороший деловой климат в градостроительной 
сфере города. Радуют и показатели ввода коммерческой 
недвижимости, где формируются рабочие места. 

За полгода в столице ввели в эксплуатацию 44 здания 
и сооружения: шесть торгово-бытовых объектов, семь – 

коммунально-складских, восемь – промышленно-производ-
ственных, семь – административно-деловых, 11 – жилищ-
но-коммунальных, а также пять гостиниц и апарт-отелей. 

 Какие объекты медицины построены в этом году 
и что еще планируется? Будет ли скорректирована 
программа модернизации инфраструктуры здравоох-
ранения ввиду непростой экономической ситуации? 

– Данная программа, самая масштабная в сфере 
здравоохранения за всю историю города, будет выпол-
нена в полном объеме. Для этого есть все необходимое: 
и финансы, предусмотренные Адресной инвестиционной 
программой города Москвы, формирующейся заблаго-
временно – на три года вперед, и достаточное количество 
специалистов, рабочих, техники, и самое современное 
оборудование. Более того, мы рассчитываем, что этот 
год станет рекордным по количеству введенных объектов 
здравоохранения. 

С января в Москве уже сданы в эксплуатацию родиль-
ный дом на 130 коек, детско-взрослая поликлиника с жен-
ской консультацией в Коммунарке, медицинский корпус 
ГКБ имени А.К. Ерамишанцева, новые корпуса НИИ транс-
плантологии и искусственных органов, реконструирован 
корпус Института хирургии имени Вишневского. 

Выдано четыре разрешения на строительство  
поликлиник в районах Дмитровский, Даниловский, 
Молжаниновский и Проспект Вернадского, которые 
в общей сложности смогут принимать более 2 тыс. 
пациентов в смену. 

Хочу подчеркнуть, что все поликлиники проектиру-
ются по новым московским стандартам. В них пред-
усмотрено создание безбарьерной среды, отделений 
для приема профильных специалистов, просторные 
вестибюли, где потоки посетителей будут разделены 
для повышения скорости и безопасности оказания 
медицинской помощи. 

В этом году силами Стройкомплекса Москвы только 
за счет бюджета города планируется ввести 23 объекта 
здравоохранения.  В их числе – 15 поликлиник, строя-
щихся в разных районах, консультативно-диагностиче-
ский центр с поликлиникой на 750 посещений в смену 
на территории ГКБ № 64, патологоанатомический кор-
пус ГКБ № 13, подстанция скорой помощи в Щербинке, 
а также пять крупных комплексов: лечебно-диагностиче-
ский комплекс Центра имени Логинова, инфекционный 
комплекс на территории ИКБ № 1, детский  корпус боль-
ницы в Коммунарке и скоропомощные стационарные 
комплексы на территории НИИ скорой помощи имени 
Н.В. Склифосовского и ГКБ имени С.П. Боткина.  

ИНТЕРВЬЮ ИНТЕРВЬЮ
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 Вы упомянули один из важнейших объектов, который 
возводится на территории больницы имени Логинова 
в районе Перово на востоке столицы. Расскажите 
подробнее о нем и планах по вводу в эксплуатацию. 

– Это будет современный лечебно-диагностический 
корпус, экспертный многопрофильный центр, охваты-
вающий актуальные направления медицины, в первую 
очередь – онкологии. 

Площадь здания составляет свыше 75 тыс. кв. метров. 
Новый корпус рассчитан на 570 коек, включая места кру-
глосуточного стационара, койки реанимации и интенсивной 
терапии, места дневного и химиотерапевтического ста-
ционара. Благодаря оснащению комплекса современным 
оборудованием будут расширены возможности проведения 
операций и лучевой терапии. 

Строительная готовность лечебно-диагностического 
корпуса оценивается как высокая. В нем началась приемка 
помещений центрального стерилизационного отделения 
и водоподготовки, продолжаются активные работы по от-
делке помещений, приступили к установке медицинского 
оборудования. Начался монтаж светопрозрачных конструк-
ций переходной галереи. 

Большое внимание уделено созданию на территории 
больницы благоустроенной парковой зоны. Всего будет 
обустроено три парка: Теневой и Регулярный, которые 

разместятся вдоль шоссе Энтузиастов и станут естествен-
ным буфером от дорожного шума и пыли, а третий будет 
выполнен в стиле ампир, он напомнит атмосферу парков 
культуры и отдыха 1940–1950 годов. 

Работы по благоустройству уже стартовали: началась 
высадка хвойных деревьев. Всего планируется высадить 
56 хвойных деревьев, четыре яблони и 16 лип. 

 Андрей Юрьевич, в августе исполнится пять лет с мо-
мента утверждения столичной программы реновации 
жилья. Можете подвести краткие итоги ее реализации? 
Сколько москвичей уже переехали в новостройки? 

– Программа набрала очень хороший темп. Уже сдано 
в эксплуатацию свыше 200 новостроек, из которых большая 
часть передана под заселение. Более 400 домов строятся 
и проектируются. Процесс переселения охватил 87,2 тыс. 
москвичей из 516 хрущевок. Более 60 тыс. человек уже спра-
вили новоселье. С помощью технологии «умного сноса» 
демонтировано более сотни старых домов, на месте которых 
возведут современные новостройки, куда переедут следующие 
участники программы реновации. 

Хочу напомнить, что Мэр Москвы поставил задачу по воз-
можности ускорить реализацию этой важнейшей программы со-
циальной направленности, поскольку для многих москвичей это 
единственный доступный способ улучшить жилищные условия. 

К тому же в нынешних реалиях затягивание сроков стро-
ительства – один из ключевых рисков: чем длиннее перспек-
тива реализации проекта, тем сложнее просчитать влияние 
на него экономических факторов, понять, будет ли обеспечен 
необходимый объем ресурсов, материалов и техники. 

Поэтому мы создадим дополнительный резерв жилых 
площадей, рассмотрим дополнительные источники финан-
сирования программы. Только в этом году расходы на нее 
составят 110 млрд рублей. 

Также принято решение о строительстве дополни-
тельно 8 млн кв. метров жилья. Это позволит ускорить 
переезд москвичей в новые дома, дофинансировать 
программу, в том числе за счет продажи части квартир 
на рынке. В итоге мы сможем гарантировать ее реализа-
цию, не допустить увеличения сроков сдачи домов и даже 
приблизить их.   

 Как удается не сбавлять темпы транспортного стро-
ительства и какие проекты в приоритете? 

– Главный инструмент, позволяющий системно, плано-
во развивать город, реализовывать ключевые для Москвы 
и москвичей проекты, – Адресная инвестиционная про-
грамма (АИП), формирующаяся не на год, а на три. Соот-
ветственно закладывается и финансирование. И нынеш-
няя АИП на 2022–2024 годы сохраняет преемственность  
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предыдущих программ. А это значит, что на строитель-
ство транспортной инфраструктуры выделяется 70% 
всех средств. 

Приоритетный проект сейчас – завершение стро-
ительства Большого кольца метро, которое пройдет 
по территории 34 районов, где проживают 3 млн мо-
сквичей: все они получат метро в шаговой доступности. 
На БКЛ будет 32 пересадки на радиальные ветки метро, 
Московские центральные диаметры и другие железно-
дорожные ветки. Люди станут экономить в поездках 
по городу в среднем полчаса. БКЛ даст мощный импульс 
развитию прилегающих территорий, куда приходят инве-
стиции, где строится жилье, социальная инфраструктура, 
создаются рабочие места. 

 В какой стадии находятся работы по строительству 
оставшихся участков БКЛ? 

– Из запланированных 31 станции осталось завер-
шить работы на девяти: семи новых, входящих в состав 
северо-восточного и восточного участков БКЛ, и двух 

реконструируемых – «Каширской» и «Варшавской» 
на юге кольца, которые откроются в составе восточ-
ного участка.  

Активно строятся четыре станции восточного участка: 
«Кленовый бульвар», «Нагатинский Затон», «Печатники» 
и «Текстильщики». На них уже подана электроэнергия, 
начались пусконаладочные работы на тяговых понизи-
тельных подстанциях. 

Запуск подстанций позволил приступить к пускона-
ладке эскалаторов на станциях «Нагатинский Затон» 
и «Текстильщики». В ближайшее время начнется пуско-
наладка эскалаторов и на двух других станциях. Кроме 
того, продолжаются работы по архитектурной отделке 
пассажирских зон и монтажу инженерных систем. Каждая 
станция будет обладать уникальным дизайном и станет 
не только нужным транспортным объектом, но и укра-
шением столичной подземки. 

Работы на трех станциях северо-восточного участка: 
«Марьина Роща», «Рижская» и «Сокольники» уже на фи-
нальном этапе. Везде ведется отделка пассажирских 
зон, монтируются инженерные системы.
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 Какие еще линии и станции получат москвичи в бли-
жайшие годы? 

– Помимо нашего флагманского проекта БКЛ мы ак-
тивно  ведем работы и на радиальных линиях. Сокольни-
ческая линия продлевается в Новую Москву еще на одну 
станцию – это «Потапово». 

Солнцевская ветка придет в аэропорт Внуково: на участ-
ке от «Рассказовки» до «Внуково» будет еще одна станция 
– «Пыхтино», которая строится в шаговой доступности 
от крупного жилого комплекса. В целом участок от «Рас-
сказовки» до «Внуково» готов уже более чем наполовину. 
Все работы планируем завершить в 2023 году. 

Масштабные работы развернуты и на продлеваемом 
северном отрезке Люблинско-Дмитровской ветки: от «Се-
лигерской» до «Физтеха». Он улучшит транспортное обслу-
живание около полумиллиона москвичей, проживающих 
и работающих в районах Бескудниковский, Восточное 
Дегунино, Дмитровский, Лианозово, Северный, а также 
в подмосковном Долгопрудном. Завершить строительство 
трех станций и подготовить их к вводу в эксплуатацию 
мы намерены до конца 2023 года. 

Активно строится Троицкая линия метро, которая фак-
тически станет дублером южных участков Сокольнической 
и Калужско-Рижской линий, она протянется через ряд рай-
онов Новой Москвы и дойдет до Троицка. Первым этапом 
строится участок от «Новаторской» до «Бачуринской». 

Приступили и к работам на центральном участке ветки, где 
будет четыре станции: «Вавиловская», «Академическая», 
«Крымская» и «ЗИЛ». 

На «Вавиловской» уже сооружаются основные кон-
струкции, приступаем к монолитным работам. На «Крым-
ской» готовится стройплощадка, на «Академической» 
специалисты заняты разработкой грунта котлована, стан-
ция «ЗИЛ» – в стадии подготовки проектной документации. 

Последним этапом станут работы на участке от «Ком-
мунарки» до «Троицка», где будет шесть станций. Строи-
тельство  планируем завершить в 2027 году. 

Длина этой ветки составит порядка 40 км. Таким обра-
зом, она станет одной из самых протяженных в Московском 
метрополитене. Как только она придет в Троицк, жители 
этого наукограда смогут добираться до центра города в два 
с половиной раза быстрее, чем сейчас. 

Также мы начали строительные работы новой Рублёво- 
Архангельской линии, скоро приступим к сооружению еще 
одной – Бирюлёвской – на юге города. Словом, метро продол-
жает расширяться, охватывая еще больше столичных районов.  

 Какие планы у города в сфере дорожно-транспортного 
строительства на ближайшие годы? 

– Темпы дорожно-транспортного строительства в Мос- 
кве по-прежнему одни из самых высоких в мире: 
за 11 лет в городе ввели более 1100 км дорог, свыше 330  

транспортных сооружений – тоннелей, мостов, эстакад, 
что позволило увеличить протяженность улично-дорожной 
сети столицы на 20%. 

Сбавлять темпы работ мы не намерены. До конца 2024 
года планируем построить 272,6 км дорог, 87 мостов, тон-
нелей, эстакад и 48 пешеходных переходов. 

Для решения этих задач у нас достаточно средств и ре-
сурсов, несмотря на прошедшую пандемию коронавируса 
и введенные международные экономические санкции. 
Проблем с финансированием нет, со специалистами тоже: 
на транспортных стройках у нас занято более 20 тыс. чело-
век. Причем в зависимости от выполнения поставленных 
задач рабочие переводятся с одного объекта на другой. 
Поэтому острого дефицита нет, и при необходимости под-
рядчики могут дополнительно мобилизовать рабочих. 

Основные усилия сейчас концентрируем на заверше-
нии нашего ключевого проекта – московского скоростного 
диаметра, состоящего из двух хорд: Северо-Восточной 
и Юго-Восточной. Открытие движения по скоростной трассе 
разгрузит крупные дорожные магистрали, повысит связ-
ность 44 районов, где проживает более 4,5 млн человек. 
Освободятся МКАД, ТТК и другие магистрали.  

Еще одна задача на ближайший период – завершить 
строительство Южной рокады и четырех развязок на МКАД. 
Все работы должны закончить в 2023–2024 годах. Основная 
задача этого года – завершить строительство Северо-Вос-
точной хорды в пределах МКАД. 

Среди других объектов, которые планируем ввести в этом 
году, – развязка на пересечении МКАД с Осташковским шоссе, 
реконструируемый Старо-Рублёвский путепровод и путепро-
вод через железнодорожные пути МЦД-1 на улице Барклая.

 Есть ли в дальнейшем необходимость строить в городе 
метро и дороги так же интенсивно, как в последние 11 
лет? На какие тренды ориентируетесь в перспективе? 

– Основные задачи инфраструктурного строительства 
в ближайшие три-четыре года в Москве будут решены. 
И необходимости и дальше строить метро и дороги такими 
высокими темпами, на мой взгляд, не будет. За 11 лет мы со-
вершили огромный рывок, фактически нагнали отставание, 
которое было сформировано за 30–40 лет в транспортной 
инфраструктуре города. Нет смысла просто строить метро 
ради метро или дороги ради дорог. 

В перспективе мы более тонко будем подходить к «на-
стройке» городского пространства с точки зрения создания 
инфраструктуры для рабочих мест, причем высокодоходных, 
для привлечения новых инвестиций. Это уже не чисто строи-
тельная работа, а градостроительно-экономическая модель 
развития мегаполиса. Готовых моделей как таковых в мире 
нет. Каждый мегаполис должен идти своим путем. И Москва 
тоже. Уже сейчас готовим почву для работы на ближайшие 
10–20 лет. За 11 лет сделано очень много, но еще больше 
предстоит сделать. 
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1 июля 2012 года Троицкий и Новомосковский округа стали 
частью Москвы. Это решение было настоящим вызовом. 
Новые территории позволили столице отказаться  
от избыточной концентрации деловой активности  
в историческом центре, снизить маятниковую миграцию  
и создать рабочие места за пределами МКАД. 

Новая Москва: 
территория 
развития
Благодаря новым округам российская 
столица получила уникальный шанс 
изменить вектор развития

 Ольга Завершнева

ГРАДОСТРОИТЕЛЬСТВО
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За 10 лет на присоединенных к столице  
территориях произошли большие изменения

«Расширение города стало одним из самых сложных 
решений, которые мне пришлось принимать на посту главы 
города. Оно не было популярным. Но сегодня без новых 
территорий уже невозможно представить Москву. Расши-
рение города для нас было не роскошью, а естественной 
и насущной необходимостью», – рассказал Мэр Москвы 
Сергей Собянин.

За 10 лет в ТиНАО построен большой объем коммерче-
ской недвижимости, было создано 182 тысячи рабочих мест. 
Возможность реализовать профессиональный потенциал 
получили представители разных специальностей – от уче-
ных-исследователей до строителей и от инженеров до про-
давцов. Они заняты в инновационном центре «Сколково», 
наукограде Троицке, в промышленной, социальной сферах, 
в логистике. Особенность ТиНАО и в том, что почти 64% 
жителей Новой Москвы трудятся недалеко от своего дома.

Новые территории привлекательны и для инвесторов: 
внебюджетные инвестиции превысили 2,4 трлн рублей. 
А всего с 2012 года в развитие округов было направлено 
более 3 трлн рублей. Это помогло экономике города пе-
режить кризисы последних лет.

Всего до 2035 года в развитие ТиНАО будет вложено 
7 трлн рублей.  

ТиНАО – лидер по строительству жилья

За 10 лет на новых территориях ввели в эксплуатацию 
более 20,5 млн кв. метров жилой недвижимости – это поч-
ти половина жилья, построенного в Москве за эти годы. 

«Жилые районы ТиНАО по транспортной доступно-
сти, инфраструктуре и комфорту не уступают, а порой 
даже выигрывают у проектов того же класса внутри 
МКАД», – подчеркнул заместитель Мэра Москвы в Пра-
вительстве Москвы по вопросам градостроительной 
политики и строительства Андрей Бочкарёв.

Спрос на жилье в ТиНАО постоянно растет: все боль-
ше людей переезжают на присоединенные территории. 
Здесь представлены разные форматы жилья: новые 
территории застраиваются не только многоэтажками, 
но и малоэтажными домами, таунхаусами, коттеджами, 
небольшими частными домами. 

Так, в новостройках купили квартиры более 100 
тысяч московских семей. Свыше 70% покупателей – 
семьи с детьми.

Все проекты жилых комплексов включают развитую 
социальную инфраструктуру. Так, в Новой Москве за 10 
лет построено и введено 138 соцобъектов: 70 детских 
садов, 31 школа, 19 учреждений здравоохранения, 
11 объектов спорта, шесть офисов «Мои документы» 
и культурный центр в поселке Киевский.

В планах на ближайшие 10 лет – возведение еще 140 
школ и детских садов, 17 объектов здравоохранения.

В Новой Москве также реализуется программа ренова-
ции, в которую вошло 250 старых домов. Для строительства 
новых зданий утвердили 14 стартовых площадок. Уже 
заселяются 10 новостроек, завершается строительство 14 
корпусов на площадке вблизи деревни Ватутинки в поселе-
нии Десеновское. Планируемый срок ввода в эксплуатацию 
– сентябрь 2022 года.

ТиНАО нет равных в стране по темпам развития со-
циальной, инженерной и транспортной инфраструктуры. 

Метро
До присоединения к столице на территориях нынешней 

Новой Москвы не было метрополитена.  
«С 2016 по 2021 год здесь открылось восемь станций 

на двух ветках метро. На Сокольнической линии это станции 
«Румянцево», «Саларьево», «Филатов Луг», «Прокшино», 
«Ольховая» и «Коммунарка», на Солнцевской ветке – «Расска-
зовка» и «Говорово», – пояснил руководитель Департамента 
развития новых территорий города Москвы Владимир Жидкин.

Сейчас на новые территории прокладывается новая 
радиальная линия метро – Троицкая. Участок от станции 
«ЗИЛ» до «Коммунарки» активно строится, от «Комму-
нарки» до городского округа Троицк – проектируется. 

На линии будет 17 станций, 10 из них расположатся в Новой 
Москве. Поэтапный ввод Троицкой ветки запланирован 
на 2024–2027 годы.

За «Рассказовкой» желтой ветки метро строятся  
еще две станции: «Пыхтино» и «Внуково». Их должны 
открыть в 2023 году. 

За «Коммунаркой» Сокольнической линии метро стро-
ится станция с рабочим названием «Новомосковская». Ее 
планируется открыть в 2024 году. 

МЦД и пригородный ж/д транспорт
В 2019 году в Новую Москву пришло наземное метро: 

открылись станции Щербинка и Остафьево на втором 
Московском центральном диаметре (МЦД-2 «Курско-Риж-
ский») от Нахабино до Подольска.  

Сейчас ведется подготовка железнодорожной инфра-
структуры к открытию МЦД-4 «Киевско-Горьковский», 
который пройдет через столицу с запада на восток и со-
единит семь крупнейших ж/д вокзалов. 

В ТиНАО реконструировали станции Кокошкино, Тол-
стопальцево, Внуково, Мичуринец, Санино и Крёкшино, 
которые стали новыми пригородными вокзалами.

Ведется строительство III и IV главных путей на Киев-
ском направлении МЖД, а также реконструкция станций 
Лесной Городок, Переделкино, Мещерская. 
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Дорожный каркас Новой Москвы
После присоединения Новой Москвы вопрос транс-

портного обслуживания присоединенных территорий был 
одним из самых острых. В результате реконструировали 
две основные магистрали ТиНАО – Киевское и Калужское 
шоссе, построили участок ЦКАД.

Одним из ключевых дорожных объектов Новой  
Москвы станет трасса Солнцево – Бутово – Варшав-
ское шоссе. Она обеспечит поперечную связь меж-
ду районами и станет полноценным дублером МКАД 
на юго-западе столицы.

Обязательным условием связности микрорайонов яв-
ляется развитие местной дорожной сети: строительство 
проездов и поперечных связок. Это не только сокращает 
время в пути, но и позволяет снизить нагрузку на основ-
ные вылетные магистрали, улицы и внутриквартальные 
проезды, а также повысить качество транспортного об-
служивания и обеспечить дополнительную доступность 
станций метро и МЦД.

«С 2012 по 2022 год в ТиНАО и на прилегающих 
территориях построено и реконструировано около 400 
км дорог: в том числе 68 искусственных сооружений – 
мостов, тоннелей, эстакад, а также 37 пешеходных пере-
ходов. До 2024 года на новых территориях планируется 
построить и реконструировать еще 86 км дорог, в том 

числе 21 искусственное сооружение и девять пешеход-
ных переходов», – отметил заместитель Мэра Москвы 
в Правительстве Москвы по вопросам градостроительной 
политики и строительства Андрей Бочкарёв.

Экология 
Половину территории округов – около 75 тысяч гекта-

ров – занимают парки и лесные массивы, что благотворно 
влияет на экологическую ситуацию. В 2012 году в ТиНАО 
провели генеральную уборку зеленых территорий – вывез-
ли сотни тысяч тонн мусора, накопленного за десятилетия.

В новых округах построили более 10 пожарных депо, 
вертолетных площадок и регулярно проводят опашку ле-
сополос для защиты от крупных лесных пожаров.

В ТиНАО высадили свыше 800 тысяч деревьев и ку-
старников, благоустроили 90 парков, скверов и знаковых 
объектов. В планах на ближайшие годы – создание еще 
десятков парков.

АДЦ «Коммунарка»: мегапроект
Крупнейший проект, который реализуется на новых 

территориях, – административно-деловой центр (АДЦ) 
«Коммунарка». Общая площадь застройки составит почти 
7 млн кв. метров. 

Уже построено административное здание, в котором 
разместились префектура ТиНАО, территориальные ор-
ганы власти, муниципальные службы, центр госуслуг 
по работе с крупными застройщиками и госструктурами.

Строительство АДЦ продолжается. Здесь возводятся 
жилые дома, административно-деловые здания, объекты 
здравоохранения, культуры и образования. 

В Коммунарке на площади 13 га возводится главный 
медицинский центр ТиНАО – многопрофильный клиниче-
ский центр «Коммунарка».

Новая клиника предназначена для оказания плановой 
и экстренной помощи жителям Новой Москвы и близле-
жащих районов – ЮЗАО, ЮАО и ЗАО. Пациенты смогут 
получить полный спектр услуг – диагностику, стационарное 
и амбулаторное лечение, высокотехнологичную помощь 
– практически по всем профилям медицинской помощи. 
Кроме того, в ММКЦ «Коммунарка» будет открыт первый 
в ТиНАО региональный сосудистый центр. 

В декабре 2019 года было завершено строительство 
четырех корпусов – подстанции скорой помощи, детского 
инфекционного и амбулаторно-поликлинического корпуса, 
перинатального центра и вертолетной площадки с диспет-
черским пунктом для приема экстренных пациентов с тер-
риторий ТиНАО и других районов Москвы. Продолжается 
строительство детского корпуса и корпуса лучевой терапии.

В АДЦ уделяется особое внимание инженерной и транс-
портной инфраструктуре. 

Группа компаний «Мосинжпроект» разработала и со-
гласовала со всеми ресурсоснабжающими организациями 
комплексную схему инженерного обеспечения территории. 
В 2019–2021 годах введено четыре участка улично-до-
рожной сети первого этапа, в том числе путепроводы 
над магистралью Солнцево – Бутово – Варшавское шоссе. 

АО «Мосинжпроект» является генеральным проек-
тировщиком трех путепроводов – двух пролетного типа 
и одного тоннеля. Общая протяженность объектов – 1,6 км. 
Путепроводы и тоннель являются частью улично-дорожной 
сети АДЦ «Коммунарка». Они свяжут территорию админи-
стративно-делового центра с Калужским шоссе.

«При выполнении строительно-монтажных работ инжи-
ниринговый холдинг осуществлял функции технического 
заказчика и строительный контроль. Благодаря усиленному 
контролю за работами со стороны специалистов «Мос- 
инжпроекта», а также в результате применения метода 
одновременного возведения пролетных конструкций пу-
тепроводов их строительство было завершено досрочно», 
– сообщили в пресс-службе холдинга.

Из 18 км дорог на территории АДЦ построено уже 6,3 км. 
До конца 2023 года планируется завершить строитель-
ство еще более 11 км, включая устройство двух очистных 
сооружений ливневого стока, внутриквартальных дорог, 
а также возведение моста через реку Сосенку и путепро-
водов над Калужским шоссе, которые значительно улучшат 
транспортную ситуацию в поселении Сосенское. 

С МОМЕНТА
ПРИСОЕДИНЕНИЯ
НОВОЙ
МОСКВЫ

8 станций
   метро* 

320,8 км 
новых дорог

      5,3 млн кв. м
     нежилой
недвижимости

более 200 га
  парков
и рекреационных
             зон

10 10 новостроек
 по программе

  реновации

20,4
млн кв. м

жилья

Десять лет назад к столице
присоединили Троицкий

и Новомосковский
административные округа.

С этого момента
и по настоящее
время в ТиНАО

реализуются
масштабные

инвестиционные проекты, стро-
ятся новые линии

метрополитена, сотни социаль-
ных и коммерческих объектов.
Главные цифры десятилетия –

в нашей инфографике. 

650 тысяч
жителей –
население

ТиНАО

267 тысяч
рабочих мест

70
детских
садов

31 школа

18
медицинских

объектов
7

спортивных
объектов

более
6300

кружков
и секций

11
новых

пожарных
депо

* «Румянцево», «Саларьево», 
«Филатов Луг», «Прокшино», 
«Ольховая», «Коммунарка», 
«Говорово», «Рассказовка»

ЛЕТ

ГРАДОСТРОИТЕЛЬСТВО ГРАДОСТРОИТЕЛЬСТВО
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Безопасное строительство
ТЕМА НОМЕРА:

Соблюдение правил безопасности на стройке – вопрос первостепенной важности, так как строи-
тельный объект – это четко скоординированный механизм, не терпящий экспромта и непродуманных 
решений. Контроль над выполнением соответствующих требований в столице осуществляет отраслевой 
орган исполнительной власти – Мосгосстройнадзор. 

От безопасного функционирования площадки и рабочих зависит большое количество факторов, в том 
числе экономика проекта и сроки выполнения работ. При должном следовании требованиям снижается 
вероятность инцидентов и, соответственно, не тратится время на их устранение.
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По статистике Международной организации труда, самыми 
опасными считаются условия работы в промышленной 
и строительной сферах. Поэтому важно неукоснительно 
соблюдать правила безопасности и охраны труда  
на стройплощадке: это гарантия того, что сотрудники  
не пострадают при выполнении своей работы. 

охрана труда
Кто и как контролирует соблюдение 
правил безопасности в строительстве

 Александра Копелян

ТЕМА НОМЕРА: БЕЗОПАСНОЕ СТРОИТЕЛЬСТВО
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Правила безопасности на стройплощадке направлены 
на обеспечение условий безопасного труда. Комплексный 
подход позволяет оградить строителей от производствен-
ных травм и несчастных случаев, обеспечивая наиболее 
благоприятные условия для повышения производитель-
ности труда и качества работ.

Строительные компании допускаются к работам 
на объекте только после получения специального  
разрешения. Целый перечень требований предъявляется 
и к сотрудникам, занятым на стройке. Они должны свое- 
временно проходить медосмотры, инструктаж по охране 
труда, иметь определенные профессиональные навыки. 
В свою очередь работодатель обязан обеспечить работ-
ников спецодеждой и снаряжением, средствами индиви-
дуальной защиты, создавать санитарно-бытовые условия. 

Контроль обязателен
Выполнение правил охраны труда на стройплощадках 

столицы контролирует отраслевой орган исполнительной 

власти – Комитет государственного строительного надзо-
ра города Москвы (Мосгосстройнадзор). Он осуществляет 
государственный строительный надзор, выдачу разреше-
ний на строительство и на ввод объектов в эксплуатацию 
при строительстве, реконструкции объектов капитального 
строительства в соответствии с требованиями Градострои- 
тельного кодекса РФ. Подведомственной организацией 
Комитета, привлекаемой к проведению проверок, явля-
ется ГБУ «ЦЭИИС» – Центр экспертиз, исследований 
и испытаний в строительстве.

Нарушение правил по охране труда влечет крупные 
штрафы: например, с начала 2022 года за несоблюдение 
требований охраны труда и несвоевременное устранение 
нарушений в отношении должностных и юридических лиц 
строительных компаний подрядчиков, а также заказчиков 
вынесено 584 постановления на сумму 45,273 млн руб.

В Мосгосстройнадзоре поделились итогами пилотного 
проекта, в ходе которого инспекторы Комитета в течение 
месяца контролировали, как выполняются требования охраны 
труда и правил безопасности на столичных стройках. 

Для «пилота» были выбраны 39 объектов строительства, 
как инвестиционных, так и строящихся за счет городского бюд-
жета. В их число вошли жилые дома и многофункциональные 
комплексы, социальные объекты, дороги и станции метро. 
Для каждого объекта составлялась отдельная программа 
еженедельных проверок соблюдения норм безопасности.

«Основная цель этой инициативы – снижение травма-
тизма и приведение стройплощадок в надлежащий вид. 
Важно, чтобы каждый участник строительства понимал, 
что безопасность объекта должна быть одним из приори-
тетов наряду с качеством работ», – рассказал председа-
тель Мосгосстройнадзора Игорь Войстратенко.

На этих объектах выявили около 180 нарушений,  
связанных, в основном, с работой на высоте и на перепа-
дах высот, содержанием строительных площадок, отсут-
ствием средств коллективной защиты, несоблюдением 
противопожарных требований.

Пилотный проект доказал свою эффективность,  
поэтому его реализацию решено продолжить. Теперь 
инспекторы Мосгосстройнадзора будут контролировать  

выполнение проектных решений по охране труда на каждой 
выездной проверке объектов капстроительства в столице.

В Комитете отмечают, что при возросших объемах 
строительства в Москве число нарушений в области 
охраны труда и правил безопасности за последние два 
года остается почти неизменным, что говорит об эффек-
тивности проводимой работы. 

В то же время все больше застройщиков осознают, 
что поддержание высокого уровня трудовой дисциплины  
выгодно, в том числе, и с экономической точки зрения. Любое 
происшествие лучше предотвратить. Поэтому совместная 
работа участников строительства и инспекторов Мосгос-
стройнадзора приводит к реальному уменьшению числа 
происшествий и травматизма на строительной площадке.

Обмундирование строителей
Основной категорией в правилах безопасности является 

обмундирование, а одно из обязательных условий появле-
ния на строительной площадке – ношение защитных касок.  

ТЕМА НОМЕРА: БЕЗОПАСНОЕ СТРОИТЕЛЬСТВО ТЕМА НОМЕРА: БЕЗОПАСНОЕ СТРОИТЕЛЬСТВО
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Согласно действующему стандарту ГОСТ 12.4.087-84, корпуса 
касок должны выпускаться четырех цветов, представители 
разных категорий работников имеют следующие цвета  
строительных касок:

  белые – для руководства компании или предприятия 
и его участков, для инспекторов по охране труда и пред-
ставителей службы безопасности;

  красные каски надевают прорабы, инженерно-техни-
ческие работники, главные механики и главные энергетики;

  желтые и оранжевые каски предназначаются  
рядовым работникам и обслуживающему персоналу.

На некоторых стройках белыми защитными головны-
ми уборами помимо руководства экипируют инжене-
ров. Поскольку в ГОСТе не указано, какого цвета долж-
на быть каска у представителей разных профессий, 
это решают непосредственно на каждом производстве.  
Среди обслуживающего персонала цветовая палитра 
может распределяться так: черные – у слесарей, синие –  
у водопроводчиков.

Другие средства индивидуальной защиты (СИЗ) вклю-
чают: защитные пояса (привязи) с креплением их к стра-
ховочному фалу, защитные очки, спецобувь с подноском, 

спецодежду (сигнальный жилет), респиратор при работах 
на запыленных участках.

Требования к спецодежде и средствам защиты  
периодически обновляются. Меняется материал защитных 
касок (применяется улучшенный, прочный АБС-пластик), 
удобный храповый механизм фиксации, вместо специ-
альных поясов внедряются более надежные страховоч-
ные системы защиты при работе на высоте – защитные 
привязи и др.

В целом требования к СИЗ на стройках нашей страны 
соответствуют мировым. На площадках Москвы иностран-
ный подрядчик, как правило, тоже закупает российские 
средства индивидуальной защиты.

Сейчас разрабатываются и внедряются средства  
защиты в концепции smart PPE. Это особые «умные каски», 
оснащенные датчиками, которые мгновенно реагируют 
на любое внешнее изменение: передают сигнал при  
приближении к опасному объекту, резком изменении темпе-
ратуры воздуха или превышении концентрации опасных ве-
ществ. Сигнал получает и носитель устройства, и диспетчер. 
А если инцидент произошел, он сможет выслать на место 
бригаду МЧС. 

Также «умные каски» позволяют собирать информа-
цию о соблюдении сотрудниками правил техники безопас-
ности, отклонениях от нормативов и помогают вовремя 
предпринять меры по их устранению.

Новые технологии по контролю  
над соблюдением правил безопасности

В 2022 году на площадке строительства медицинского 
кластера в «Сколково» стартовал пилотный проект по  
использованию робота-собаки на стройках. Основная область 
применения – контроль соответствия построенного объекта 
проекту и соблюдения безопасности на площадках.

«Для использования такого робота необходимо  
формирование проектной документации в электронном 
виде, а также использование технологий информацион-
ного моделирования. Эта технология активно внедряется 
и получает все более широкое распространение. В течение 
года проведут тестирование и оценку полученного опыта, 
после чего будет приниматься решение о возможном более 
широком внедрении», – отметил руководитель Департа-
мента строительства города Москвы Рафик Загрутдинов.

ТЕМА НОМЕРА: БЕЗОПАСНОЕ СТРОИТЕЛЬСТВО

9-ти осевые IMU сенсоры
(акселерометр, гироскоп, магнитометр)
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Датчики пульсометрии
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Микропроцессорный вычислительный
блок на базе промышленного
микроконтроллера STM (STM32F401RE)

Модуль передачи
данных NB-IoT
(SIM7020C)

«Умный костюм» для строителя
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Уже получены положительные результаты: исполь-
зование робота дает возможность сэкономить время 
и человеческие ресурсы при решении ряда рутинных 
задач. Например, проведение различных измерений – 
лазерное сканирование строящихся объектов изнутри, 
создание облака точек и цифрового двойника – позво-
ляет проводить план-фактный анализ, сопоставляя 
результаты сканирования с ТИМ-моделью.

Важно, что для использования такого робота  
необходимо формирование проектной документации 
в электронном виде, а также использование техноло-
гий информационного моделирования (ТИМ). Пока 
они применяются не на всех объектах, но ведется 
их активное внедрение в Москве. ТИМ получает все  
более широкое распространение в сфере строительства 
объектов здравоохранения, образования и спортивных 
объектов.

Технология робота-собаки – разработка компа-
нии GASCAR GROUP. Ранее дронопорт Hive этой же 
компании делал лазерное сканирование и цифровые 
двойники строящихся корпусов Международного  
медкластера с воздуха. Однако дрон не может зале-
теть в здание, поэтому чтобы восполнить этот пробел,  
появилась роботизированная технология для лазер-
ного сканирования внутри здания.

Еще одна новая технология – виртуальный двойник 
предприятия, цеха или производственной линии по проекту 
компании Stereoforma. Он позволяет точно отображать весь 
цикл производства, имитировать пожары, утечки и выхо-
ды из строя оборудования или, например, сделать корпу-
са оборудования прозрачными. Благодаря этому можно  
быстро и безопасно отработать разные сценарии обучения 
сотрудников применению оборудования или поведения 
в чрезвычайных ситуациях.

Защита экологии
В наши дни вопросы сохранения окружающей среды ста-

ли предметом внимания на самом высоком уровне, да и на  
бытовом уровне множество людей руководствуются «зелеными 
правилами». Прошло время, когда защита окружающей среды 
считалась простой формальностью, в том числе при прове-
дении строительных работ. Сейчас необходимы конкретные 
меры и мероприятия, направленные на сохранение экологи-
ческого равновесия и минимизацию последствий нарушения 
экобаланса.  По словам заместителя генерального директора 
по качеству, охране труда, промышленной безопасности и ох-
ране окружающей среды АО «Мосинжпроект» Владимира 
Доровского, холдинг взял на себя масштабную задачу по  
организации так называемых экологических команд. 

«Мы добились того, чтобы во всех подрядных орга-
низациях, работающих на наших объектах, появился 
эколог, специалист по охране окружающей среды. 
И строим работу таким образом, чтобы функцио-
нал специалиста не сводился к простому выписыва-
нию штрафов за нарушение экологических норм, 
а чтобы он транслировал среди работников строй-
площадки значимость экологических вопросов», –  
пояснил Владимир Доровский. 

Еще пример: на стройплощадках «Мосинжпроекта» 
запрещен простой техники с работающим вхолостую 
двигателем более двух минут. 

«Кто-то скажет, что это не такой уж большой шаг. 
Но представьте, если по всей Москве, по всей стране 
и на всех стройках станет действовать подобное предпи-
сание.  Уверяю, что эффект минимизации ущерба от вред-
ных выбросов будет ощутим», – добавил Доровский. 

Работа экспертного надзора на стройках дает плоды: 
так, по словам директора ГБУ «ЦЭИИС» Виктора  
Егорова, за последние десять лет качество строительства 
в столице значительно улучшилось. После проверки 780 
объектов капитального строительства за полгода было 
выявлено 3670 нарушений, что составляет 37% от обще-
го количества работ. Еще десять лет назад эта цифра 
доходила до 70%. 

ТЕМА НОМЕРА: БЕЗОПАСНОЕ СТРОИТЕЛЬСТВО ТЕМА НОМЕРА: БЕЗОПАСНОЕ СТРОИТЕЛЬСТВО
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В последние годы в Группе компаний «Мосинжпроект» 
ведется комплексная работа по внедрению 
интегрированной системы управления качеством 
и безопасным строительством. Каких результатов 
уже удалось достичь в этом направлении, рассказал 
заместитель генерального директора по качеству, охране 
труда, промышленной безопасности и охране окружающей 
среды АО «Мосинжпроект» Владимир Доровский.

к безопасности 
через качество 
О цифровизации на стройках, 
новых стандартах и экологических 
инициативах

 Ольга Завершнева

ТЕМА НОМЕРА: ИНТЕРВЬЮ
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 Владимир Александрович, каковы современные 
тенденции в области качества, охраны труда, промыш-
ленной безопасности и охраны окружающей среды 
в российской строительной отрасли?

– Если брать российскую отрасль, то основная тенден-
ция, охватывающая все аспекты строительного процесса, 
– это цифровизация. Наиболее важная задача уже для  
начального этапа цифровизации – создание возможностей 
для управления процессами и рисками в режиме реаль-
ного времени. Существует запрос на создание единого 
информационного поля между подрядными организаци-
ями, заказчиками, генеральным подрядчиком и инвесто-
рами, где есть возможность оперативно обмениваться 
данными. Сегодня это большая бюрократическая работа, 
в которой задействованы значительные человеческие 
ресурсы – официальные переписки, запросы, предостав-
ление информации. Все это косвенно может влиять на сро-
ки строительства, качество работ, скорость принятия  
решений. Поэтому цифровизация в строительстве – это 
в том числе автоматизация части процессов по оформле-
нию отчетов, предписаний и прочих документов. Сейчас  
создание баз данных дает возможность систематизировать 
аналитическую работу. Для чего все это делается? Чтобы 
не совершать одни и те же ошибки и в итоге повысить 
эффективность производственных процессов.

Еще одна тенденция на стройплощадках – вопрос  
повышения качества строительства, от которого напрямую 
зависят сроки реализации объектов. Раньше это базирова-
лось максимум на нормативных документах правительства, 
регламентирующих строительный контроль. Сотрудник 
надзорного органа, инспектируя объект строительства, 
выдавал замечание на уже выявленное несоответствие. 

В Группе компаний «Мосинжпроект» мы подходим 
к этому вопросу комплексно и непрерывно. Наша цель 
– не просто выявить нарушение, а предотвратить его, 
чтобы в случае несоответствия стандарту тех или иных 
процессов вовремя внести корректировку и не дове-
сти до брака строительной продукции, что позволяет  
не терять времени и ресурсов на переделку целых этапов 
строительных работ.

В том же ключе мы сейчас проводим и политику в обла-
сти охраны труда – принимаем активные превентивные меры 
непосредственно на стройплощадке, выявляя и устраняя 
нарушения, а также консультируя работников, не допу-
ская возможности происшествий. Сотрудник компании  
должен видеть в специалисте по охране труда не инспектора,  
выписывающего штрафы, а помощника, который не только 
выявляет нарушения, а может пояснить и показать, как  
выполнить работу правильно и безопасно.

Что касается охраны окружающей среды, то сейчас 
актуально высчитывать углеродный след, который остав-
ляет компания от своей деятельности, и определить, какое 
воздействие он оказывает на окружающую среду. 

ТЕМА НОМЕРА: ИНТЕРВЬЮ

Для чего это нужно нашей компании? Чтобы:
  подобрать методы учета, контроля;
  разработать и контролировать мероприятия  

по снижению выбросов;
  проводить регулярный мониторинг выбросов;
  отслеживать эффективность проведенных меропри-

ятий;
  информировать третьи стороны, партнеров, обще-

ственность о своих достижениях. 
Он считается от количества техники, которая исполь-

зуется, какие материалы применяются и так далее. Сниже-
ние углеродного следа не произойдет в одночасье. Разные  
компании ищут свои пути для решения этого вопроса и в слу-
чае негативного воздействия компенсируют природе нанесен-
ный ущерб. Нам необходимо день за днем вносить небольшие 
изменения в наши действия, которые имеют значение, чтобы 
в долгосрочной перспективе иметь большое значение.

 Какие методики и технологии в сфере безопасного 
строительства уже реализованы в Группе компаний 
«Мосинжпроект»?

– За прошедшие два года мы внедрили ряд новых стан-
дартов как в области качества, так и в области охраны 
труда. Мы не скопировали их с федерального свода правил 
или нормативных актов, это наш опыт. 

Например, у нас появился стандарт по качеству бето-
нирования (дополнительные требования к производству 
бетонных работ на объектах ГК «Мосинжпроект»). Раньше 
мы полагались на договор с поставщиком, где прописывали 

необходимое качество и марку бетона. Но никак не могли 
заранее проверить их соответствие заявленному в дого-
воре. Был риск сделать конструкцию, не соответствующую 
по качеству, и в итоге демонтировать. А у строителей 
вообще нет права на ошибку, тем более при реализации 
таких крупных и важных инфраструктурных объектов, 
как метрополитен. 

Мы выстраиваем систему контроля качества в рам-
ках системы постоянного улучшения – от сырья и мате-
риалов до готовой конструкции. Проводим еженедельное  
рейтингование, производим инструментальный анализ проб 
материалов для изготовления бетонных смесей с привле-
чением аккредитованной лаборатории, а также напомина-
ем о необходимости учета и согласования карт подбора 
бетонных смесей. Мы контролируем всю цепочку, знаем, 
что добавляется в бетонную смесь, какие используются 
инертные материалы и какого они качества. 

Помимо прочего с целью создания единой методоло-
гической основы по определению уровня качества стро-
ительной продукции на основе проведенной дифферен-
циации возможных нарушений по степени их тяжести 
разработали и применяем на наших объектах стандарт 
«Классификатор основных видов дефектов». Который 
необходим для анализа уровня качества выполняемых 
строительно-монтажных работ. 

В области охраны труда за прошедшие два года мы  
внедрили более 20 стандартов. В первую очередь это клас-
сификация происшествий. К сожалению, классификация 
в соответствии с законодательством необъективна. Можно 
получить открытый перелом, но по классификации это 
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расценивается как легкая травма, а можно, условно говоря, 
получить удар по голове с гематомой, это будет несчастный 
случай с тяжелыми последствиями. Эта классификация 
не давала истинной картины. Мы разработали свою систему. 
В компании созданы стандарты оповещения, как правильно 
классифицировать происшествие и зарегистрировать его, 
кого необходимо оповестить и в какое время. Это необходи-
мо для того, чтобы люди, задействованные в этом процес-
се, могли принять первоочередные меры и в дальнейшем 
предотвратить подобную ситуацию. 

Мы меняем полностью процедуру проведения рас-
следования происшествий. Очень важный метод, кото-
рый мы используем в процессе расследования – «Пять 
почему». Если случилось происшествие, то спроси – 
почему? Получив ответ, задаешь вновь этот вопрос. 
И так дойдешь до несоответствия системы управления 
через непосредственные и ключевые причины. Можно 
остановиться на первом, что, значит, ты не захотел 
разобраться. 

Нередко все списывается на человеческий фактор 
– это достаточно просто сделать. Но важно найти истин-
ные, ключевые причины происшествия и принять меры, 
которые не дадут происшедшему повториться. Мы уже 
видим динамику снижения количества происшествий 
на наших площадках – в сравнении с 2020 годом в 2021 
году случаев травматизма у нас стало меньше на 40 
процентов. Для объективного измерения в компании 
используется показатель LTIFR (частота травматизма), 

он позволяет дать оценку реальному состоянию дел  
и созданным условиям труда на наших объектах 
без оглядки на показатели травмирования сотрудни-
ков в абсолютных цифрах, так как они не дают полной 
картины ни об уровне производственного травматизма, 
ни о его динамике, поскольку численность сотрудников 
и интенсивность работ на разных проектах или в под-
рядных организациях варьируется.  

Подавляющее большинство происшествий в прошлые 
годы было связано с работой на высоте. Поэтому 
на шести строительных площадках мы организовали 
полигоны для отработки практических навыков. Такие 
мероприятия проводятся со всеми сотрудниками, ко-
торые работают или планируют работать на высоте.  
К примеру, на стройплощадку работник приходит  
с допуском к работе на высоте, имеет документы. Мы все 
равно проводим его обучение и повышение квалифика-
ции непосредственно на предприятии – для этого фор-
мируем штат внутренних тренеров. На теоретическую 
часть отводится 15 процентов времени, остальную часть 
занимает практическое обучение. 

Если в процессе работы мы выявляем несоответствие, 
то можем снять всю бригаду со стройплощадки и отпра-
вить на 15-минутный тренинг. Это занимает не так много 
времени, но зато дает возможность задуматься о послед-
ствиях и тренирует до автоматизма «мышечную» память. 
В дальнейшем мы планируем организовать подобные 
учебно-практические полигоны на каждой стройплощадке.

 Расскажите подробнее о наработках холдинга  
по цифровизации в сфере охраны труда и промы- 
шленной безопасности.

– У Группы компаний «Мосинжпроект» есть опытная 
площадка по внедрению новых технологий и лучших практик 
в различных сферах строительства – это стройплощадка  
Национального космического центра. На базе реализации 
этого проекта помимо прочего мы также создаем и тестируем 
программный комплекс процессов в области охраны труда.

Дело в том, что специалистам по охране труда прихо-
дится работать с большим объемом бумажной документа-
ции: выписывать предписания, вести контроль обучения 
рабочих и так далее. Скоро их труд будет существенно 
облегчен: мы завершаем промышленное испытание по  
автоматизации процессов в области охраны труда. В резуль-
тате будет создана большая информационная база. С ней  
смогут работать как специалисты ГК «Мосинжпроект», так 
и подрядчики. Специалист по охране труда может выйти 
на площадку, провести обход, зафиксировать нарушения 
в программе, посмотреть с помощью программного ком-
плекса, какие замечания выдавались ранее, зафиксировать, 
были ли они устранены. Подрядчик может сделать фото 
на телефон, загрузить в базу и таким образом отчитаться 
об устранении нарушения. Словом, весь процесс просле-
живается всеми участниками строительства, а значит, 
меры могут быть приняты своевременно. Это исключает 
так называемый человеческий фактор – неправильно внес 

данные, неправильно посчитал, не ту аналитику сделал. 
Цифровизация дает возможность избежать этих моментов. 
Будущее именно за такими программными комплексами.

Еще раз отмечу, что мы только завершаем опытно- 
промышленную работу по информационной базе. Процесс 
сначала нужно выстроить и отладить на площадке, а потом 
его автоматизировать. Если запускать одновременно  
и производственный процесс, и цифровизацию – это утопия. 

 Кто разрабатывает эти программы?

– За основу мы берем то, что есть на рынке, но сейчас 
компании приходят с неким пакетом решений по цифро-
визации. За счет своих компетенций и опыта они делают 
продукт, который в дальнейшем будут продавать на рынке.

Мы же хотим развивать собственные компетенции, 
собственные продукты. Поэтому сейчас компании, которые 
мы приглашаем для разработки программного обеспечения, 
разрабатывают и передают нам прежде всего цифровой код, 
чтобы это был продукт холдинга «Мосинжпроект». Мы идем 
к тому, чтобы создать свое программное обеспечение. 

 На стройке задействовано большое количество под-
рядных организаций, работники которых зачастую 
работают вахтовым методом. Как ведется контроль 
за соблюдением безопасности на производстве во вре-
мя ротации рабочего персонала?

– Работники всех строительных организаций трудятся 
вахтовым методом. Программный комплекс, о котором 
я говорил выше, дает возможность понять, сколько у нас 
работников на площадке, какой квалификации, когда прохо-
дили обучение. В базе будет автоматически высвечиваться, 
какой бригаде необходимо пройти обучение. Специалист 
по охране труда отслеживает дублирование инструктажей 
и тестирования одних и тех же сотрудников.

Хочу отметить, что наши крупные подрядчики, такие как 
АО «Трансинжстрой» и АО «Объединение «ИНГЕОКОМ», 
активно вовлекаются в наши проекты. Часть наших раз-
работок в области охраны труда, качества и экологии они  
начинают тиражировать на объектах, не относящихся к ГК 
«Мосинжпроект». Так сказать, перенимают опыт и исполь-
зуют наши лучшие практики на своих объектах.

 Какие экологические инициативы реализуются хол-
дингом «Мосинжпроект»?

– «Мосинжпроект» выступает оператором ключе-
вых градостроительных программ российской столицы,  
и вопросы охраны окружающей среды и экологии у нас  
в приоритете – большое внимание на всех стадиях выполне-
ния работ уделяется минимизации негативного воздействия 
на окружающую среду и рациональному использованию 
природных ресурсов.
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Мы проводим ряд компенсационных мероприятий 
по минимизации ущерба от строительства для эколо-
гии – к примеру, восстанавливаем разнообразие рыб  
в реках, высаживаем деревья, сами проводим и участвуем 
в различных экологических акциях. 

Недавний пример – высадка деревьев «Кедры Вели-
кой Победы» в рамках эколого-патриотической акции. 
Сотрудниками компании была создана Аллея Славы 
на территории парка культуры и отдыха «Ходынское 
поле», посвященная 80-летию формирования и участия 
Московского народного ополчения в битве за столи-
цу и контрнаступлению советских войск. 80 алтайских  
кедров, которые были высажены в парке «Ходынское 
поле», помогут сохранить славную память о защитни-
ках нашей страны на века, поскольку срок жизни кедра  
достигает 800 лет. 

Помимо этого мы инициируем программы, направлен-
ные на улучшение экологии. Например, в этом году начали 
сбор пластиковых отходов на строительных площадках 
Группы, которые передаем на российское предприятие 
для переработки и производства из нашего пластика 
защитных колпачков для арматуры, используемых далее 
на наших же площадках. Раньше их приходилось закупать. 
В этом процессе также активно участвует наше дочернее 
строительное предприятие «МИПСТРОЙ 1». За первое 
полугодие было собрано 184 кг пластика, и это только 
начало, в дальнейшем мы внедрим данный опыт на всех 
наших площадках. 

 Какие мероприятия проводятся в рамках пожарной 
и промышленной безопасности?

– Мы проводим ряд учений с МЧС, с этого года у нас есть 
согласованный график тренировок действий при возникно-
вении чрезвычайной ситуации на строительстве объектов 
метро. В последнее десятилетие в мире было очень много 
происшествий, связанных с работой в шахтах при подзем-
ном строительстве. Зачастую при расследовании ссыла-
ются на человеческий фактор – люди не знали, что делать 
в конкретной ситуации. Данные учения – не показательные 
мероприятия, а отработка практических навыков. На подго-
товительной фазе со всем персоналом проводятся инструк-
тажи по пожарной безопасности и охране труда. На практи-
ческом этапе тренировки отрабатываются подача сигнала 
о возникновении условной ЧС, проведение эвакуации, 
спасения, организация встречи сотрудников экстренных 
служб, оказание им содействия. После каждого мероприятия 
подробным образом ведется разбор.

В мероприятиях, кроме наших дочерних организаций,  
задействована практически вся первая линейка подрядчи-
ков – ООО «ИБТ», АО «Мосметрострой», АО «Объединение 
«ИНГЕОКОМ» и другие. Такие же учения мы будем проводить 
и на объектах гражданского и дорожного строительства. 

Для наших офисных сотрудников также проводим обуче-
ние, инструктажи и учения. У каждого сотрудника на рабочем 
месте в обязательном порядке находится самоспасатель. 
О возгораниях офисных центров мы слышим довольно 

часто, и, как правило, многие не знают, что делать, куда 
бежать. Поэтому для административного персонала мы  
проводим тренировки на системной основе раз в полгода 
во всех офисах Группы компаний. Проходят они достаточно 
реалистично – подаем сигнал об эвакуации, отключаем 
лифты, создаем искусственное задымление. В процессе 
отрабатываем пути эвакуации, обучаем навыкам пользо-
вания самоспасателями, рассказываем, какие действия 
предпринимать в случае пожара в офисе. Мероприятия 
проводятся не для галочки, все по-настоящему.  

 Какие инициативы и достижения «Мосинжпроек-
та» в сфере качества и безопасного строительства  
получили признание профессионального сообщества?

– Есть определенные достижения. Существуют 
экспертные организации, такие как Lloyd’s Register – 
крупнейший в мире орган по сертификации в области 
качества, охраны труда, промышленной безопасности 
и охраны окружающей среды. Это независимая оценка 
на соответствие международным стандартам. Инжи-
ниринговый холдинг «Мосинжпроект» – единственный 
в России обладатель этого сертификата среди строи-
тельных организаций. Его получение – признание того, 
что мы идем в правильном направлении. 

Кроме того, проект «Мосинжпроекта» под назва-
нием «Принципы эффективного использования ресур-
сов, а также минимизации негативного воздействия  

на окружающую среду» получил высокую оценку экс-
пертного совета программы и форума «Лучшие ESG 
проекты России» в категории «Ответственное потре-
бление и производство».

Личная оценка специалистов – тоже большое достиже-
ние для компании. Недавно проходил городской конкурс 
«Московские мастера». В тройку лидеров вошли два наших 
сотрудника – один из АО «Мосинжпроект», второй – из  
дочернего предприятия «МИПСТРОЙ 1». Мы на конкурс 
специально отправили молодого специалиста, который  
отработал больше года в компании. Он на практике приме-
нил новшества, которые мы внедряли в компании на протя-
жении этого года, и занял второе место. Считаю, что для пер-
вого раза это очень достойный результат. Опять же, это 
подтверждает то, что система постоянного совершенство-
вания и риск-ориентированного подхода дает результат. 
В дальнейшем также будем проводить случайный выбор, 
поскольку, на мой взгляд, все работники должны быть 
вовлечены в этот процесс, и тогда получим объективную 
экспертную оценку профессионального сообщества.  

Безопасность работников, контроль обеспечения каче-
ства и охрана окружающей среды, как единое целое и в то же 
время составная часть наших проектов, будут и дальше 
оставаться одними из приоритетов в работе на объектах 
инжинирингового холдинга. Мы продолжим внедрение 
лучших практик и международного опыта в области каче-
ства, охраны труда, промышленной безопасности и охраны 
окружающей среды на наших площадках. 
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Строительство зданий или сооружений в условиях современного 
мегаполиса не может не оказывать влияние на жителей близлежащих 
домов, окружающую застройку и в целом на ритм города. К сожа-
лению, периодически это воздействие приобретает негативный 
характер и начинает сказываться на качестве жизни горожан. По-
мимо шума от работающих экскаваторов или пыли от проезжающих 
самосвалов мы учитываем огромное количество отрицательных 
факторов, о которых в повседневной жизни жители столицы обычно 
не задумываются. 

Важно, чтобы новые объекты были безопасными и комфортны-
ми в эксплуатации. Наша деятельность начинается после подачи 
застройщиком документов для получения разрешения на строитель-
ство. Тщательно проверяются все разделы заключения экспертизы 
проектной документации, анализируются технико-экономические 
показатели объекта и только после этого выдается соответствующее 
разрешение. 

Далее составляется программа проверок. В каждой из них уча-
ствуют специалисты разных профилей, которые выявляют как прямые 
угрозы здоровью или жизни людей, так и опосредованное негативное 
влияние. К примеру, сотрудники отдела экологического надзора сле-
дят за тем, чтобы ведущиеся работы не наносили урон окружающей 
среде, а в отделе санитарно-эпидемиологического надзора проводят 
исследования уровня шума на стройплощадке, берут пробы воздуха, 
почвы и воды для обнаружения опасных для человека веществ. 

В столице строится большое количество объектов, которые отно-
сятся к категории особо опасных и технически сложных. Среди них –  
Московский метрополитен. Тщательно контролируется проведение 
буровзрывных работ, которые проводятся при проходке подзем-
ных выработок. Поскольку метро строится под уже существующей 
застройкой, инспекторы осуществляют постоянный мониторинг 
состояния зданий и сооружений в районе строительства.

Комплексный 
надзор

ТЕМА НОМЕРА: ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ

Игорь Войстратенко,
председатель Комитета государственного строительного 

надзора города Москвы: 
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Замерами шума от строительных работ в городе занимается 
ГПБУ «Мосэкомониторинг», в состав которого входит аккредито-
ванная лаборатория контроля уровней шума. «Мосэкомониторинг» 
круглосуточно измеряет шум от стройки в ночное время, дорож-
но-ремонтных работ, погрузочно-разгрузочных работ на торговых 
объектах, встроенных в многоквартирные дома или пристро-
енных к таким домам, а также шум на природных территориях. 
При сильном ветре (более 5 метров в секунду) или дожде измерения 
не проводят. Такие данные будут некорректными, так как создадут 
искажение звуков.

Результаты измерений заносятся в Единый городской фонд 
данных экологического мониторинга и ежемесячно публикуются 
на Портале открытых данных Правительства Москвы. Эти данные 
доступны всем жителям. При выявлении превышений уровней шума 
информация направляется в надзорные органы.

В Москве действует Закон «О соблюдении покоя граждан и тиши-
ны в городе Москве», в котором зафиксированы нормативы уровня 
шума для территорий, непосредственно прилегающих к жилым 
домам, медицинских объектов, домов отдыха, пансионатов, до-
мов-интернатов для престарелых и инвалидов, детских садов, школ 
и других учебных заведений, библиотек. Также предусмотрены 
нормативы для проведения строительных и дорожно-ремонтных 
работ в ночное время.

Работы допускаются при условии, что подрядные организации 
обеспечивают глушение двигателя автотранспорта в период нахож-
дения на площадке, исключают громкоговорящую связь, не проводят 
сварочные работы без установки защитных экранов, исключают 
забивку свай, шпунта и производство прочих работ, сопровожда-
емых шумами с превышением допустимой нормы. Кроме того, 
нельзя допускать освещение прожекторами фасадов жилых зда-
ний, примыкающих к месту выполнения работ, и исключить работу 
оборудования, имеющего уровень шума и вибрации, превышающий 
допустимые нормы.

Звуковая 
экология

ТЕМА НОМЕРА: ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ

Елена Лезина,
заместитель директора по научной
работе ГПБУ «Мосэкомониторинг»: 
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Строительные работы оказывают значительное влияние на окру-
жающую среду, поэтому очень важно применять методы для избе-
жания негативного воздействия. Так, при проведении строительных 
работ возможно повышение концентрации взвешенных веществ 
РМ10 и РМ2,5, увеличение выбросов от грузовой техники, которая 
привлекается к строительству, а также повышенный уровень шума. 

Законодательством установлены обязательные экологические 
и гигиенические требования к производству строительных работ. 
Постановлениями Правительства Москвы № 299, 1018, СанПиН 
2.2.3.1384-03 установлено, что строительные площадки в обяза-
тельном порядке должны быть оборудованы пунктами мойки колес, 
а для предотвращения пыления открытых участков территорий 
в местах проведения работ осуществляется полив технической 
водой. Кроме того, оборудование, при работе которого возможны 
выделения вредных газов, пара и пыли, должно поставляться 
в комплекте со всеми необходимыми укрытиями и устройствами, 
обеспечивающими надежную герметизацию источников выделения 
вредных веществ и др.

Кроме того, город принимает меры, направленные на снижение 
содержания взвешенных веществ РМ10 и РМ2,5 в атмосфере – 
пролив дорожного полотна, понижение газонов, внимание к сани-
тарному состоянию города и так далее.

Также в Москве действует комплексная политика в области 
снижения загрязнения воздуха от автотранспорта: развитие 
общественного транспорта с приоритетом электрических видов, 
обновление грузового и автобусного парка улучшенного эколо-
гического класса (не ниже 4–5), ограничение движения грузового 
транспорта, введение грузового каркаса, упорядочивающего 
движение грузовиков по территории Москвы, развитие дорож-
но-транспортной сети, контроль качества моторного топлива и ряд 
других мероприятий.

Без вреда 
окружающей 
среде

ТЕМА НОМЕРА: ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ

Елена Савинова,
начальник управления экологических обследований 

ГПБУ «Мосэкомониторинг»: 



 68  • №3 (48) — 2022 №3 (48) — 2022  •  69    

К отрицательным факторам строительства причисляют шумные 
работы и вибрации, загрязнение воздуха и водоемов вредными 
веществами, строительный мусор и вырубку деревьев. 

По  статистике, в Москве первое место с большим отрывом 
занимают обращения с жалобами на шум от стройплощадок. 
В Мосгосстройнадзоре подобные нарушения выявляет Управление 
специализированного надзора, которое подразделяется на отделы 
санитарно-эпидемиологического и экологического надзора, а также 
отдел контроля за организацией строительства. 

При проверках используется комплексный подход: инспекторы 
тщательно сверяют актуальное положение дел на стройплощадке 
с проектом организации строительства, который должен быть 
настольной книгой каждого генподрядчика. Отсутствие мойки 
или отказ от шумозащитных экранов может сократить расходы 
девелопера, но подобная «экономия» принесет массу неудобств 
столичным жителям.

Помимо визуального осмотра ведется большая аналитическая 
работа. Зачастую инспекторы комитета чувствуют себя настоящи-
ми детективами, когда при изучении журнала строительных работ 
видят, что автобетоносмеситель прибыл на площадку в 22.55, 
поэтому шумная работа насоса, качающего строительную смесь, 
никоим образом не могла завершиться в разрешенное время. 
Проведя нехитрые арифметические расчеты, мы оформляем 
протокол об административном правонарушении.  

Значительную часть нарушений также позволяют выявить 
лабораторные исследования подведомственного Центра экспер-
тиз, исследований и испытаний в строительстве (ГБУ «ЦЭИИС»). 
С помощью специального оборудования измеряется уровень 
шума на стройплощадке, оценивается радиационная обстановка 
в зданиях и сооружениях, берутся пробы воздуха, почвы и воды 
для обнаружения вредных веществ.

Влияние 
стройки  
на жизнь 
горожан

ТЕМА НОМЕРА: ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ

Наталия Киселёва,
начальник Управления специализированного надзора 

Мосгосстройнадзора:
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Комплекс жилых высоток Grand MOMA в Пекине входит 
в список 10 самых важных строений в Китае. Он распо-
ложен в центре города и состоит из девяти башен. Здесь 
также есть детский сад и кинотеатр. Башни высотой от 12 
до 21 этажа с каркасно-стержневой конструкцией стен раз-
делены на семь структурных единиц и соединены восемью 
мостами, длина которых достигает 55 метров. 

В таком масштабном комплексе на первом месте стоит 
безопасность жителей. Так, для обеспечения их комфорта 
привлекли немецкую компанию GEZE, специализирующу-
юся на инновационных технологиях: в высотках установили 
около 1600 двухстворчатых дверей, разработанных по ин-
дивидуальным проектам.

Модель GEZE TS 5000 – одна из самых известных 
в своем роде на международном рынке. Благодаря совре-
менному дизайну двери идеально вписываются в эстетику 
Grand MOMA. При этом немаловажно, что они являются 
противопожарными и противодымными.

Окна с функцией отвода дыма и тепла усиливают без-
опасность жилого комплекса. Они оснащены электро-
шпинделем GEZE E 250 RWA и управляются с помощью 
центрального блока.

Электрошпиндельный привод открывает и закрывает 
нижнеподвесные, верхнеподвесные и боковые створки, 
мансардные окна и световые люки с помощью электропри-
вода с индивидуально регулируемой шириной открывания. 
Привод E 250 RWA обеспечивает ежедневную естествен-
ную вентиляцию здания. В случае пожара электроприводы 
окон открываются автоматически для надежного удаления 
дыма и тепла.

Комплекс построен в соответствии с принципами 
экологической безопасности. Так, в зависимости от по-
годных условий за температуру в высотных башнях 
отвечают огромные резервуары глубиной сотни метров: 
уникальная система охлаждает и нагревает воздух 
в помещениях. 

Китай
Пожарная безопасность  
в жилых высотках Grand MOMA
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В ходе круглого стола «Цифровизация строительной 
отрасли. Новые подходы к строительству», который прошел 
12 июля в Липецке на форуме Общественной палаты РФ 
«Сообщество», эксперты рассмотрели вопрос внедрения 
технологий информационного моделирования в строи-
тельстве (ТИМ) на всех этапах жизненного цикла объектов 
капитального строительства. 

Регионы представили свои разработки и достижения 
по цифровизации строительной отрасли. Например, Ли-
пецкая область – это пилотный регион, который участвует 
в программах Минстроя России по цифровизации отрасли. 
Здесь создана рабочая группа, выработавшая механизмы 
по использованию ТИМ-проектирования в строительстве, 
разработана среда общих данных, которая переведена 
в мобильное приложение, и с его помощью можно кругло-
суточно отслеживать происходящие процессы. 

В Ивановской области созданы и перенесены в мобиль-
ное приложение личные кабинеты членов СРО (саморегу-
лируемых организаций). С его помощью можно подать все 
необходимые документы, страховки, счета, информацию 
о своих специалистах. 

Также есть биржа вакансий для решения проблем с кон-
трактами, члены СРО могут в них участвовать и получать 

банковские гарантии. Выявляются нестыковки государ-
ственных контрактов, после чего составляется жалоба, 
которая подается в ФАС. В данный момент идет разработка 
по ведению календаря объектов. 

Также это приложение могут скачать горожане, чтобы 
увидеть всю необходимую для себя информацию по стро-
ительству, ремонту, трудоустройству.

Мониторинг НОСТРОЙ тотально исследует все контрак-
ты на проектирование всех субъектов в машиночитаемом 
виде. По любому субъекту можно выгрузить контракты, 
не содержащие требования по ТИМ. Такие есть и в Ли-
пецкой области. И это легко исправить путем заключения 
дополнительных соглашений, как, например, уже сделано 
в Ивановской и Владимирской областях. Как заметила 
спикер, количество контрактов, где предусмотрен ТИМ, 
наконец-то стало расти.

Главная цель, поставленная на региональном уровне, 
– создать общую среду данных для всех участников процес-
са. Последовательное содержание сведений должно быть 
и в задании на проектирование, и в типовых контрактах. 

В дальнейшем цифровизация должна коснуться строи-
тельного контроля, исполнительной документации и лабо-
раторного контроля на строительной площадке. 

ТЕМА НОМЕРА: ОПЫТ

Липецкая  
и Ивановская области 
Цифровизация и новые 
подходы к строительству
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Сбербанк и компания «Брусника», занимающая 19-е 
место в топе застройщиков РФ, запустили пилотный 
проект по строительному контролю на базе программного 
обеспечения застройщика. Его внедрение повысит дове-
рие к девелоперу и может привести к снижению стоимости 
проектного финансирования.

В «пилоте» участвуют четыре объекта в городах при-
сутствия девелопера – Тюмени, Сургуте, Новосибирске 
и Кургане. Если эксперимент окажется успешным, «Брус-
ника» масштабирует этот опыт на другие площадки.

Благодаря новой системе эксперты финансового ин-
ститута теперь видят то же, что и руководители проектов. 
По камерам на площадке они могут отследить динамику 
работ, сравнить план с фактом и оценить, насколько эф-
фективно используются кредитные средства.

«В последнее время я все чаще слышу утверждение, 
что банкам нужна собственная ТИМ-модель. На мой взгляд, 
это ошибочная концепция. Банкам необходимо, чтобы 
девелопер в своих процессах использовал данные из циф-
ровой модели и предоставлял финансовому партнеру 
техническую возможность пройти по производственной 

цепочке до конкретного ТИМ-элемента», – пояснил ру-
ководитель группы развития системы проектирования 
«Брусники» Артем Дерюшкин.

По его словам, главная цель «Брусники» в этом совместном 
проекте – сделать так, чтобы банк и застройщик существовали 
в одной реальности, видели одну и ту же информацию.

В информационную модель закладываются в том чис-
ле нормы, регламентирующие приемку работ. Система 
настроена таким образом, что подрядчик не может сде-
лать, например, полсекции или пол-этажа и попросить 
подписать акт о приемке выполненных работ.

Данные о выполнении работ отображаются в личном 
кабинете руководителя проекта, и их видят эксперты 
банка. Они могут развернуть факт реализации до конкрет-
ного акта и посмотреть элементы ТИМ-модели, на основе 
которых он был сформирован.

Тем самым банк экономит ресурсы, которые тратятся 
на контроль объекта, и может оперативно получать необхо-
димую информацию о ходе проекта. Это повышает доверие 
к застройщику и в перспективе позволит предложить ему 
более лояльные условия проектного финансирования. 

Тюмень, Сургут, 
Новосибирск и Курган 
Пилотный проект  
по удаленному стройконтролю
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Станция «Рассказовка» перестанет быть конечной  
на Солнцевской линии метро, уступив это право станции 
«Внуково». А одноименный аэропорт станет первым  
в России, где появится собственная станция подземки. 

К самолету –  
по метромосту 

В Москве строится двенадцатый 
метромост на участке Солнцевской 
линии метро от «Пыхтино» до «Внуково»

 Фёдор Сараджев

ТЕХНОЛОГИИ
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На юго-западе Москвы активно строится участок прод-
ления Солнцевской линии метро от «Рассказовки» до «Вну-
ково», включающий также станцию «Пыхтино». 

За станцией «Пыхтино», которая строится в поселе-
нии Внуковское на Боровском шоссе, пути метрополитена 
выйдут на поверхность: там возводится мост над долиной 
реки Ликова. За ним пути снова уходят под землю и идут 
до станции «Внуково».  

«Помимо тоннелей перегон «Пыхтино» – «Внуково» 
включает метромост длиной 460 метров, который станет 
двенадцатым в Москве и вторым по протяженности после 
Лужнецкого  метромоста  через Москву-реку», – расска-
зал заместитель Мэра Москвы в Правительстве Москвы 
по вопросам градостроительной политики и строительства 
Андрей Бочкарёв. 

Метромост представляет собой крытую эстакаду с боко-
выми воздухопроницаемыми ограждениями. Чтобы возвести 
это сооружение, строители установили и забетонировали 
276 свай для устройства ростверков фундаментов под опо-
ры – всего их 23, далее было возведено 22 монолитных 
пролетных строения. 

Конструктив моста с изгибом выполнен по разрезной си-
стеме: один пролет – одна балка. Такой способ универсален 
и может применяться при любых типах грунтов.

Для поездов на мосту уложен современный бесстыковой 
путь. Это специальная технология, применяемая на желез-
ных дорогах, при которой расстояние между рельсовыми 

стыками делают значительно больше стандартного 25-ме-
трового рельса – оно может достигать нескольких сотен 
метров. Для этого рельсы свариваются в специальные 
плети – иногда длиной в перегон. 

При монтаже таких путей количество стыков умень-
шается в десятки и даже тысячи раз. А поскольку именно 
стыки наиболее уязвимы и сложны в обслуживании, то их 
минимизация способствует снижению эксплуатационных 
расходов. 

Применение этой технологии позволяет повысить ско-
рость движения и плавность хода поезда. А главное – такой 
путь более устойчив к природным и физическим явлениям,  
например, к температурным деформациям металла.

Для уменьшения воздействия вибрации от подвижного 
состава до укладки балластного слоя из щебня и рельсо-
шпальной решетки по пролетам выполнена укладка вибро-
гасящих защитных матов. В сочетании с бесстыковым путем 
эта технология позволяет повысить плавность хода поезда, 
понизить внешний шум и воздействие на конструкции моста. 

Обустроена система гидроизоляции и удаления влаги 
– вода будет сливаться с мостового полотна по опорам 
через воронки и трубы с электроподогревом. Оттуда она  
поступит сразу в очистные сооружения.

Помимо этого на конструкции моста нанесено специ-
альное покрытие, которое не просто выполняет деко-
ративную функцию, но также создает дополнительный 
защитный барьер от воздействия атмосферных осадков  

ТЕХНОЛОГИИ

и промышленных загрязнений. Стойкость к воздействию 
ультрафиолета позволит сохранить цвет и внешний вид 
сооружения на длительное время.

Весной 2022 года завершилась проходка перегонных 
тоннелей на участке «Рассказовка» – «Пыхтино». 

«Этот перегон строили 6-метровые тоннелепроход-
ческие механизированные комплексы (ТПМК) «Ната-
лия» и «Роза». По окончании работ они были направлены 
для проходки перегонных тоннелей на участке от станции 
«Пыхтино» до «Внуково»», – отметил генеральный директор  
АО «Мосинжпроект» Юрий Кравцов. 

Он уточнил, что сейчас ТПМК «Роза» уже завершил 
строительство левого перегонного тоннеля.

«В связи с большой обводненностью грунтов для воз-
ведения притоннельных сооружений на перегоне от стан-
ции «Рассказовка» до «Пыхтино», которые выполняются 
открытым способом, потребовалось выполнить комплекс 
работ по водопонижению уровня грунтовых вод на период 
строительства», – пояснил руководитель дивизиона по стро-
ительству метро АО «Мосинжпроект» Валерий Кивлюк. 

Станция «Пыхтино» – с островной платформой и одним 
наземным вестибюлем. Она находится в высокой степени 
готовности: завершены основные строительные работы, ве-
дется отделка. Оформление станции посвящено известным 
отечественным летчикам и авиаконструкторам. Путевые стены 
украсят хронологической лентой, посвященной истории отече-
ственного авиастроения от АНТ-3 до сверхзвукового Ту-160.

«Внуково» станет конечной для Солнцевской линии. Стан-
ция расположена в северной части вокзальной площади 
одноименного аэропорта. Она подземная, строится открытым 
способом. Это многоуровневое сооружение, куда входят плат-
форменная часть, подземный вестибюль, служебные и техно-
логические помещения, тягово-понизительная подстанция, 
станционная венткамера и эвакуационный выход.

 Дизайн станции продолжает архитектурный ансамбль 
терминала «А» аэропорта Внуково и железнодорожной стан-
ции «Аэроэкспресса» и будет посвящен гражданской авиации 
конструкторского бюро Туполева, имя которого носит аэропорт.

Путевые стены украсят тематические рисунки, выполнен-
ные в технике цифровой печати на алюминиевых сотовых 
панелях: десятки самолетов как бы летят над картой России, 
а в верхней части платформы будут изображены авиакон-
структоры – их создатели.

Ввод нового участка Солнцевской линии существен-
но изменит транспортную доступность территорий Тро-
ицкого и Новомосковского округов столицы. Улучшится 
транспортное обслуживание в районах вдоль Боровского 
и Киевского шоссе. 

При этом Внуково станет первым аэропортом в России, 
имеющим собственную станцию подземки. Ее полностью ин-
тегрируют в инфраструктуру аэропорта для максимального 
комфорта авиапассажиров. На поездку в центр из аэропор-
та Внуково и поселений Новомосковского округа жители  
сэкономят порядка 15–20 минут. 

ТЕХНОЛОГИИ
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Развитие метрополитена – задача не из легких, особенно 
если речь идет о встраивании станции в состав давно 
работающей линии. О долгой и непростой истории проекта 
станции «Суворовская» – в нашем материале. 

«Суворовской» – 
быть!
В столице возобновлены проектирование 
и подготовка к строительству станции  
на Кольцевой линии метро

 Ника Булгакова

ПРОЕКТЫ
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Проект строительства станции «Суворовская» прора-
батывался специалистами несколько десятилетий назад, 
но тогда воплотить его в жизнь не позволили технические 
сложности. В 2010 году открылась станция «Достоевская» 
Люблинско-Дмитровской линии метро. При ее возведении 
пересадочный узел с Кольцевой линией тоже не был создан 
из-за сложностей размещения «Суворовской» в составе ра-
ботающей линии и большого объема работ в ночные окна. 

«Возобновить законсервированный проект было реше-
но в последние годы, поскольку необходимость пересадки 
на северном участке салатовой ветки метро с Кольцевой 
линией стала еще актуальнее», – отметил заместитель 
Мэра Москвы в Правительстве Москвы по вопросам градо-
строительной политики и строительства Андрей Бочкарёв. 
Его реализация предоставит выбор оптимальных марш-
рутов для пассажиров, а также разгрузит пересадочные 
узлы на Серпуховско-Тимирязевской и Люблинско-Дми-
тровской ветках метро.

«Строительство  к тому же необходимо для снижения 
загрузки городского наземного транспорта и улучшения 
транспортного обслуживания населения. Сейчас Лю-
блинско-Дмитровская линия – единственный диаметр, 
не имеющий двух пересадок на Кольцевую линию», – 
пояснил генеральный директор АО «Мосинжпроект» 
Юрий Кравцов. 

«Суворовская» откроется на территории района Ме-
щанский в центре столицы. Станционный комплекс рас-
положится вдоль Суворовской площади (отсюда и его 
название), в районе примыкания к нему улиц Самотечной 
и Дурова и под Екатерининским сквером. 

У станции будет два вестибюля с выходами к улицам 
Делегатской, Дурова и Олимпийскому проспекту, жилой 
застройке и крупным объектам общегородского значе-
ния: театру «Уголок дедушки Дурова», спорткомплексу 
«Олимпийский», общественным и производственным 
зданиям.

«Второй вестибюль будет соединен со станцией более 
чем 350-метровым подземным пассажирским тоннелем, 
снабженным горизонтальными эскалаторами – травола-
торами», – прокомментировал исполняющий обязанности 
заместителя генерального директора по инжинирингу  
АО «Мосинжпроект» Михаил Надот. 

Он отметил, что преодолеть тоннель на траволаторе можно 
будет всего за шесть минут.    

«Сейчас на будущей станции «Суворовская» Кольцевой 
линии метро ведется расконсервация рабочих подходных 
выработок для возобновления строительства, а также 
обследование временной крепи. Проведены дополнитель-
ные изыскания для корректировки проекта», – рассказал 
Андрей Бочкарёв. 

Расконсервация 
В настоящее время НИиПИ Генплана Москвы разрабаты-

вает проект планировки территории, учитывающий техниче-
ские решения, прорабатываемые специалистами Института 
«Мосинжпроект» – головной проектной организации Группы 
компаний «Мосинжпроект».

«Работа проектировщиков осложняется плотной городской 
застройкой, насыщенностью подземного пространства боль-
шим количеством инженерных коммуникаций, необходимо-
стью увязки систем новой станции и существующего участка 
Кольцевой линии для врезки двух обходных тоннелей в четыре 
проектируемые камеры съездов», – подчеркнул Михаил Надот. 

По его словам, обходные тоннели обеспечат бесперебой-
ное движение по Кольцевой линии на период строительства 
станции «Суворовская».

После переключения движения поездов появится воз-
можность создания самой пассажирской платформы, тяго-
во-понизительной подстанции, блока технических помещений 
и пересадки на станцию «Достоевская» салатовой ветки, 
а также выхода в город из первого вестибюля.

Вариант строительства станции без сооружения обходных 
тоннелей и камер переключения движения ранее прорабатывал-
ся, однако было принято решение от него отказаться для обеспе-
чения безопасности поездов, курсирующих по Кольцевой линии.

Что касается дизайна станции, то ее предварительное 
оформление прорабатывалось еще 2012–2013 годах. 
Однако с учетом изменений проекта архитектурные 
решения станционного комплекса будут доработаны. 

Градостроительный эффект
Польза для горожан от строительства станции очевидна. 

Сейчас пассажиры северного участка Люблинско-Дмитров-
ской линии пересаживаются на Серпуховско-Тимирязевскую 
линию метро (пересадочные узлы – «Петровско-Разумов-
ская», «Трубная» – «Цветной бульвар»), чтобы доехать 
до станций Кольцевой.

Открытие «Суворовской» позволит перенаправить туда 
значительную часть пассажиропотока с пересадочного 
узла «Проспект Мира» Калужско-Рижской и Кольцевой 
линий метро, тем самым обеспечив комфортную пересадку 
для пассажиров. 

Это особенно актуально в дни проведения массовых 
мероприятий, в том числе концертов в многофункциональ-
ном комплексе «Олимпийский», в котором сейчас идет 
реконструкция. Ввод «Суворовской» значительно улучшит 
транспортное обслуживание населения Мещанского райо-
на, а примерный пассажиропоток станции составит около  
250 тыс. человек в сутки. 

ПРОЕКТЫ ПРОЕКТЫ
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«Умная» 
утилизация
Как оптимизировать контроль 
перемещения отходов строительства

В июне завершилась процедура по выдаче патента  
на уникальную систему обработки данных для организаций, 
занимающихся утилизацией строительного мусора.  
Ее разработал оператор ключевых градостроительных 
программ столицы – Группа компаний «Мосинжпроект». 

 Александра Копелян

ИННОВАЦИИ
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Программный комплекс назван «Мосинжпроект: пере-
возка отходов строительства, сноса и грунтов». Цифровая 
система позволяет контролировать перемещение отходов 
строительства, сноса и грунтов, вести комплексный учет 
сопроводительных документов рейсов и ремонта транспорта, 
а также бюджета и финансов.

Как работает система
Приложение разработано для детализированной связи 

исполнителей и заказчиков услуг в единой информационной 
системе. Программа поможет значительно повысить эффек-
тивность логистики, уменьшить расходы организаций на об-
служивание перевозок отходов, количество неучтенных рейсов 
и других ошибок за счет ведения общей базы и возможности 
моментального формирования отчетов, многоуровневой си-
стемы контроля и снижения влияния человеческого фактора.

В информационную систему «Мосинжпроект»: перевозка 
отходов строительства сноса и грунтов» попадают все све-
дения по утилизации строительных отходов как с контроль-
но-измерительных приборов, так и с бумажных носителей. 

Авторы разработки
Над системой для обработки большого объема данных 

по работе с отходами строительства трудился авторский 
коллектив сотрудников ООО «МИП-Сервис», дочерней 
организации ГК «Мосинжпроект» – Алексей Малокитин, 
Артем Мейер и Анатолий Григорян.

Уникальность разработки подтверждена свиде-
тельством о государственной регистрации программы 
для электронных вычислительных машин, выданным 
Федеральной службой по интеллектуальной собствен-
ности (Роспатент).

«Наш программный продукт не имеет прямых анало-
гов. От существующих на рынке предложений его отличает 
интеллектуальная система обработки данных регулирова-
ния перемещения отходов строительства, сноса и грунтов, 
а также комплексное решение для учета сопроводитель-
ных документов рейсов и ремонта транспорта, а также 
бюджета и финансового учета», – отметил временно 
исполняющий обязанности генерального директора ООО 
«МИП-Сервис» Алексей Малокитин.

ИННОВАЦИИ ИННОВАЦИИ

Как пояснил заместитель генерального директора 
по стратегии и развитию бизнеса АО «Мосинжпроект» 
Антон Жиганов, с получением авторским коллективом 
свидетельства Роспатента компания укрепляется в роли 
инжинирингового игрока.

«Новая цифровая система демонстрирует возможно-
сти Группы компаний в качестве поставщика перспек-
тивных технологий для российской строительной сферы. 
Инжиниринговый холдинг занимает первые строчки 
в рейтингах крупнейших организаций страны. Разработ-
ка и внедрение инноваций – залог сохранения лидерских  
позиций «Мосинжпроекта» на рынке», – подчеркнул 
Антон Жиганов.

Дальнейшее развитие системы
В перспективе в программе будет применено штрих-ко-

дирование сопроводительных документов, которое позволит 
сократить сроки обработки информации.

«Мосинжпроект» после доработки программного про-
дукта сможет предлагать его другим участникам рынка 

утилизации строительного мусора. Программа уже рабо-
тает на регулярной основе в компании «МИП-Сервис».

«Специалисты ООО «МИП-Сервис» создали с нуля 
полезный программный продукт, который может стать 
востребованным и за пределами Группы компаний  
«Мосинжпроект», – отметил Антон Жиганов.

Для развития системы планируется применять терми-
нал сбора данных со специально разработанным мобиль-
ным приложением. Кроме того, будет внедрена функция 
финансового планирования и управленческого учета, 
а также включены документы строительно-монтажных 
работ. Планируется провести взаимную интеграцию про-
дукта с инструментами бизнес-аналитики, применяемыми 
в «Мосинжпроекте», и добавить возможность для руково-
дителей структурных подразделений получать отчетность 
в виде автоматизированного рабочего экрана.

Глава холдинга «Мосинжпроект» Юрий Кравцов под-
черкнул, что защита окружающей среды и рациональное 
использование ресурсов на всех стадиях выполнения 
работ как на стройплощадке, так и в офисе – приоритеты 
ГК «Мосинжпроект». 



 88  • №3 (48) — 2022 №3 (48) — 2022  •  89    

Конкурс «Лидеры России» выявляет наиболее 
перспективных и талантливых управленцев со всей страны.  
Особо отличившиеся занимают важные посты в разных 
ведомствах, в том числе в Администрации Президента. 
В этом году победителями конкурса стали 106 человек 
из 188 тысяч претендентов. В их числе – руководитель 
Департамента по взаимодействию с органами власти 
и общественными организациями АО «Мосинжпроект» 
Николай Бурдейный.

Искусство 
управлять
Как стать успешным руководителем

 Ольга Завершнева

ПРОФЕССИОНАЛ
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 Николай Николаевич, с чего начинался ваш трудовой путь? 

– Первое образование я получил в Московском государ-
ственном университете на факультете социологии, поэтому 
начало трудового пути было связано с пониманием процессов 
развития общества, социальных групп, формирования социо- 
культурных особенностей и потребительских предпочтений. 
На последних курсах вуза работал в исследовательских и кон-
салтинговых компаниях. Позднее трудился на государственной 
службе, чтобы лучше понять механику деятельности и работу 
федеральных органов власти, а после семь лет работал в сфере 
промышленности. 

 Какие интересные проекты были в вашей трудовой био-
графии, какой опыт вы получили, участвуя в них?

– Амбициозных проектов было немало, поскольку чем слож-
нее проект, тем интереснее его реализовывать. Выход из зоны 
комфорта в части преодоления новых вызовов всегда был 
для меня приоритетом. Считаю, что только таким образом мож-
но развиваться как профессионально, так и личностно. Среди 
наиболее интересных можно выделить проект по выращиванию 
органов и хрящевых тканей в условиях микрогравитации на Меж-
дународной космической станции. Благодаря тому, что нам 
удалось сократить срок подготовки и проведения эксперимента 
с восьми до полутора лет, сегодня в этом вопросе Россия имеет 
научный приоритет среди всех государств. 

Еще одним интересным проектом было создание отече-
ственного аппарата лечения раковых опухолей. В России на тот 
момент не было своей технологии, и нам удалось ее разработать 
и собрать первый отечественный прибор. Сегодня прототип 
проходит испытания в медицинских учреждениях. 

Перечисленные проекты – лишь малая часть большой си-
стемы диверсификации производства ракетно-космической 
промышленности, которую мне с командой удалось выстроить 
за два с половиной года. Из более чем трех тысяч номенклатур-
ных позиций мы сформировали шесть продуктовых портфелей 
с комплексными предложениями для предприятий машино-
строения, топливно-энергетического комплекса, медицинских, 
образовательных учреждений и др.

 Какова ваша сфера деятельности в «Мосинжпроекте»? 

– В Группе компаний «Мосинжпроект» я отвечаю за по-
строение отношений с органами власти и привлечение новых 
контрактов. Кроме того, координирую благотворительную дея-
тельность холдинга.

 Какие современные техники менеджмента вы применяете 
в своей ежедневной работе?

– Откровенно говоря, для разных задач существуют свои 
инструменты и практики. Из принципов, думаю, целесообразно 
отметить проектное управление, канбан-доски (физический 

Николай Бурдейный,
руководитель Департамента  
по взаимодействию с органами 
власти и общественными 
организациями АО «Мосинжпроект»

ПРОФЕССИОНАЛ ПРОФЕССИОНАЛ

или цифровой инструмент управления. – Прим. ред.), приори-
тизацию задач, сбор предложений по улучшениям и спринты 
по разработке необходимых улучшений. 

Кроме того, считаю важным поддерживать единое ин-
формационное поле в команде, что позволяет эффективно 
формировать функциональных дублеров, а также дает воз-
можность людям пробовать новое, чтобы оттачивать навыки 
и лучше понимать зоны развития. Безусловно, использо-
вание постоянной обратной связи для многих непривычно, 
но, на мой взгляд, этот инструмент один из самых простых 
и наиболее ценных. Однако с ним надо тоже научиться ра-
ботать, важно правильно давать обратную связь.

 Расскажите, как решили участвовать в конкурсе «Лиде-
ры России»? Что двигало вами и какую задачу ставили 
перед собой?

– Я много слышал о конкурсе, интересовался итогами 
и общался с победителями прошлых сезонов. Сам конкурс 
«Лидеры России» привлек меня по ряду причин. Во-первых, 
это возможность независимой оценки своих компетенций 
и знаний, а также получение обратной связи по развитию 
ключевых навыков. 

Во-вторых, это возможность пообщаться с амбициозны-
ми людьми и профессионалами из разных сфер националь-
ной экономики и государственного управления, расширить 
свой нетворк. И конечно, возможность получить наставника 
уровня руководства страны или топ-менеджмента крупней-
шего бизнеса.

 Поскольку «Лидеры России» не только общероссий-
ский конкурс, но уже и международный, мне кажется, это 
один из самых валидных, беспристрастных и системных ин-
струментов самопроверки. Здесь нет статусов и иерархий, 
за столами все равны – генеральный директор и специ-
алист, глава муниципального образования и фельдшер. 
Все проверяется в конкретных заданиях и кейсах, поэтому 
хочешь действительно доказать, что ты лучший – приходи 
и проверь себя.

 Как проводился конкурс, каковы его условия и состав 
участников?

– Конкурс проводится в несколько этапов. Дистанционный 
этап проверяет базовые знания экономики и финансов, ана-
литики, логики и вербальной грамотности, затем необходимо 
пройти оценку управленческого потенциала и ряд специали-
зированных тестов. По итогам первого этапа начинается са-
мое интересное – очные испытания, на которых собираются 
сильнейшие представители федерального округа. 

В этом году для повышения эффективности отбора участ-
никам было предложено выбрать специализацию. Предста-
вители реального сектора экономики шли по треку «Бизнес 
и промышленность» – он оказался самым насыщенным. 
Из зарегистрированных 188 тысяч участников практически 

60% шли именно по этой специализации. Конкуренция была 
действительно высокой. 

Но в любой проблеме надо искать возможности, поэто-
му вместо ожесточенной борьбы в рамках решения кейсов 
я предпочел построение конструктивного взаимодействия со 
всеми участниками. Думаю, этот подход и помог мне в итоге.

 Какие задачи были поставлены перед участниками?  
Что вызывало трудности и как справлялись с ними?

– Участникам предлагали разные практические зада-
ния. Все они направлены на решение конкретных проблем 
субъектов Российской Федерации, бизнеса, финансово-про-
мышленных групп, отдельных компаний, руководители 
которых выступают наставниками конкурса. Это своего 
рода инкубатор лучших управленческих практик, поскольку 
за столами работали представители разных отраслей эко-
номики и управления. Итоговые решения были детально 
проанализированными и комплексными. 

Самым непростым на всей дистанции было сохранить 
самообладание и оставаться конструктивным в условиях 
крайне ограниченного времени, плюрализма мнений и на-
пористости участников. 

Поскольку работа за столами длится практически 12 
часов с небольшими перерывами, усталость и стресс дают 
о себе знать. В связи с этим навыки аргументации, лаконич-
ного донесения своего мнения, умение быстро анализировать 
большие массивы данных, а также самообладание были 
крайне необходимы.

 Как результат конкурса скажется или уже сказался  
на вашей дальнейшей карьере?

– В ходе прохождения этапов конкурса мне повезло по-
работать с очень интересными людьми – профессионалами 
своего дела, завести новые знакомства и найти единомыш-
ленников. Уверен, что благодаря неформальным связям 
можно развивать новые направления бизнеса для Группы 
компаний «Мосинжпроект», реализовывать совместные парт- 
нерские проекты, содействовать комплексному улучшению 
качества жизни людей в столице и за ее пределами, развивая 
качественную и современную инфраструктуру.

 Какими личностными качествами нужно обладать,  
чтобы стать успешным руководителем?

– Важнейшим качеством руководителя является забота 
о команде, коллективе, окружающих людях. Причем в слово 
«забота» я вкладываю весь комплекс смыслов – это и мо-
тивация, и понимание сильных и слабых сторон каждого 
члена команды, помощь в построении путей развития, 
поддержка и стимулирование. Когда тылы крепки, можно 
двигаться быстро, далеко, а также в нескольких направле-
ниях одновременно. 
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Реконструкция объектов Московской государственной 
консерватории – важная для города задача, включенная 
в перечень особо значимых федеральных проектов. 
В работах участвуют реставраторы: сотрудничество 
осуществляется по действующему законодательству. 

Московская 
консерватория
История здания на Большой Никитской  
и этапы реконструкции корпусов

 Александра Копелян

ИСТОРИЯ
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ИСТОРИЯ ИСТОРИЯ

Проект реконструкции и реставрации зданий Москов-
ской государственной консерватории реализуется с 2010 
года. Здесь предусмотрено пять очередей, последний этап 
работ планируется завершить в августе 2022 года. Фи-
нансирование ведется из средств федеральной Адресной 
инвестиционной программы, а государственным заказчи-
ком выступает ФГОУ ВПО «Московская государственная 
консерватория им. П.И. Чайковского».

История здания на Большой Никитской
20 апреля 1901 года был открыт Большой зал Москов-

ской консерватории. Однако история самой консерватории 
началась гораздо раньше – в 1860 году. В привычном нам 
месте она появилась далеко не сразу – лишь в 1871 году 
консерватория арендовала усадьбу на Большой Никитской 
улице, а в 1878-м выкупила ее за 185 тысяч рублей.

Само здание построено еще в конце XVIII века для Ека-
терины Романовны Дашковой, подруги и соратницы Ека-
терины II, первой в мире женщины – президента Академии 
наук. Для строительства Дашкова пригласила Василия 
Баженова, но постоянно вмешивалась в проектирование 
и меняла изначальные идеи архитектора. 

Реконструкция
За время работ по реконструкции отреставрировали 

Большой, Малый и Рахманиновский залы консерватории, 
учебный корпус с Белым залом и уличный корпус.

В апреле 2022 года завершился очередной этап рекон-
струкции. В 1-м учебном корпусе передали в эксплуатацию 
готовые учебные помещения на четвертом и пятом эта-
жах. Велась отделка на первом, втором и третьем этажах 
здания, началась пусконаладка внутренних инженерных 
систем. В 3-м учебном корпусе выполнили устройство 
лестниц, внутренних инженерных систем, отделку учебных 
классов и фасадные работы.

В каких корпусах еще ведутся работы
Сейчас ведется отделка и устройство инженерных 

систем в подвальной части здания, а также фасад-
ные работы в дворовой части 3-го учебного корпуса 
с Рахманиновским залом МГК им. П.И. Чайковского на  
ул. Большая Никитская, д. 11/4, стр. 1. Оформление раз-
решения на ввод объекта в эксплуатацию запланировано 
на август 2022 года. 

Трехэтажное строение 1 по ул. Большая Никитская,  
д. 11/4, является объектом культурного наследия феде-
рального значения. Его возвели в конце ХIХ века в два 
строительных периода (строительство жилого дома и при-
стройка Рахманиновского зала). 

Здание, где сейчас расположены 3-й учебный корпус 
консерватории и зона Рахманиновского зала, можно при-
числить к лучшим сооружениям московского «зрелого» 
классицизма. Строение богато украшено белокаменным 
и кирпичным декором, под междуэтажным карнизом второ-
го и третьего этажей ризалита (часть здания, выступающая 
за основную линию фасада во всю его высоту. – Прим. ред.) 
размещены лепные женские маски в круглых медальонах. 

Интерьеры выполнены в духе господствовавшей тогда 
эклектики: хорошо сохранились богатая лепнина, кон-
цертный зал с антресолями по периметру зала, парадная 
лестница, круглое фойе. 

Проектом реконструкции предусмотрено освоение под-
земного пространства под Рахманиновским залом и частично 
под первым этажом корпуса, освоение чердачного простран-
ства, перепланировка помещений согласно потребностям кон-
серватории, а также современным требованиям и нормативам, 
восстановление интерьеров, реставрация фасадов здания 

с сохранением исторического разделения по строительным 
периодам, реставрация помещений парадной лестницы с леп-
ной отделкой конца ХIХ в., холла со сводами Монье и др.

По завершении работ консерватория получит 20 учеб-
ных помещений (учебные классы и репетиционные), девять 
административных помещений и концертный зал на 264 
места. Вместимость комплекса площадью 4,4 тыс. кв. 
метров составит 450 человек.

Еще один объект консерватории – 1-й учебный корпус 
и зоны Малого зала Московской государственной консер-
ватории им. П.И. Чайковского на ул. Большая Никитская, 
д. 13/6, стр. 1. 

Строительство 1-го учебного корпуса завершилось 
в конце XIX века. В его подвалах размещались винные 
погреба Удельного ведомства, а в северной части располо-
жился Малый зал консерватории с фойе. Остальной объем 
здания занимали классы, репетитории и административные 
помещения, относящиеся к консерватории.

1-й учебный корпус – четырехэтажный, он пред-
ставляет собой вытянутое в плане здание, выходящее 
фасадами на Большую Никитскую улицу и в Средний 
Кисловский переулок. Композиционная схема фасадов 
решена в стиле эклектики.
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Проблемой здания был недостаток площадей, необ-
ходимых при Малом зале под артистические, репетици-
онные и вспомогательные помещения. 

Проектом реконструкции предусмотрены: рестав-
рация с приспособлением памятника архитектуры 
с сохранением объемно-пространственной компози-
ции, восстановлением интерьеров и фасадов; созда-
ние высокотехнологичной и акустически комфортной 
инфраструктуры для учебного процесса и концертной 
деятельности; обновление планировки помещений, 
относящейся к зрительской части Малого зала – уве-
личение гардеробов, устройство лифта, увеличение 
количества санузлов, разработка дополнительных ре-
шений, связанных с эвакуацией зрителей и студентов; 
возведение двух пристроек – Большой (со стороны 
Среднего Кисловского переулка) и Малой (со стороны 
Большой Никитской улицы) для устранения дефицита 
вспомогательных площадей.

В результате консерватория получит 402 зрительских 
места в Малом зале (партер – 294 места и балкон – 108 
мест), 16 обновленных учебных классов и репетито-
рий в основном корпусе, семь дополнительных учеб-
ных помещений, шесть административных помещений,  

медицинский блок с кабинетом врача, фониатора и про-
цедурной в Большой пристройке со стороны Среднего 
Кисловского переулка, а также четыре артистических 
помещения Малого зала и буфет в Малой пристройке 
со стороны Большой Никитской улицы. 

На данный момент выполнены работы по реставра-
ции зоны Малого зала, учебного корпуса, пристройки 
в Среднем Кисловском переулке и монолита пристройки 
к Малому залу. Ведется отделка и замена инженерных 
систем в подземной части, кирпичная кладка пристройки 
к Малому залу, устройство фасадов пристройки. 

Разрешение на ввод объекта в эксплуатацию плани-
руется получить в августе 2022 года.

Какие работы планируются в будущем
Помимо двух вышеуказанных объектов реконструк-

ции также подлежат 2-й учебный корпус (частично), 
здание библиотеки на ул. Большая Никитская, д. 11/4, 
стр. 2, подземная автостоянка на 84 машино-места 
и ТП по адресу: ул. Большая Никитская, д. 11/4, стр. 
1, 2, и оперный театр-студия на 500 мест с филиалом 
общежития на 20 мест. 

Другие объекты Московской консерватории
Комплекс зданий, относящихся к Московской консерва-

тории, расширяется по мере повышения спроса на высшее 
музыкальное образование. Например, возводятся новые 
общежития. Одно из них построили на ул. Малая Грузин-
ская, вл. 24-26, в районе Пресненский в 2020 году. 

Здесь три корпуса: центральный в 14–15 этажей и два 
примыкающих к нему – по 12–13 этажей, соединенных 
стилобатом. Корпуса на 476 номеров рассчитаны на 900 
человек. 

Общественный блок включает киноконцертный и акто-
вые залы на 150 и 200 мест, 71 репетиционное помещение, 
спортивный и тренажерный залы, бассейн, гримерные, 
костюмерные комнаты и даже студию звукозаписи.

Новые корпуса возвели на месте общежития 1974 
года постройки. После реконструкции здесь увеличилась 
вместимость и повысилась комфортность проживания. 

Как отметил руководитель Департамента градостро-
ительной политики города Москвы Сергей Лёвкин, этот 
знаковый проект реализован согласно утвержденной Мэ-
ром Москвы Сергеем Собяниным программы комплексного 
обустройства и развития центра города. 
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According to statistics from the International Labor 
Organization, the most dangerous working conditions are in the 
industrial and construction sectors. Therefore, it is important 
to strictly follow the safety and health regulations at the 
construction site; this is a guarantee that employees will not get 
hurt while doing their job.

LABOR PROTECTION
Who controls compliance with safety 
rules in construction and how it is 
implemented

 Alexandra Kopelyan 
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Construction site safety rules are aimed at ensuring safe 
working conditions. A comprehensive approach protects 
builders from occupational injuries and accidents, providing 
the most favorable conditions for increased productivity and 
quality of work.

Construction companies are allowed to work at the site only 
after obtaining a special permit. A whole list of requirements 
is also imposed on employees at the construction site. They 
must undergo timely medical examinations, health and safety 
training, and have specific professional skills. In turn, the 
employer is obliged to provide workers with protective clothing 
and personal protective equipment and create sanitary and 
living conditions. 

Supervision is mandatory
Compliance with occupational safety rules at construction 

sites is controlled by a sectoral executive authority, the 
Moscow City State Construction Supervision Authority 
(Mosgosstroinadzor). It performs state construction supervision, 
issuance of permits for construction and commissioning of 

facilities during construction, and reconstruction of capital 
construction facilities in accordance with the requirements 
of the Urban Development Code of the Russian Federation. 
The subordinate organization of the Committee involved in 
conducting inspections is the Center of Expertise, Research 
and Testing in Construction (State Budgetary Institution).

Violation of health and safety regulations results in heavy 
fines: for example, since the beginning of 2022, 584 orders 
in the amount of 45.273 million rubles were issued for non-
compliance with health and safety requirements and untimely 
elimination of violations against officials and legal entities of 
construction companies contractors, as well as customers.

Mosgosstroinadzor shared the results of the pilot project, 
during which inspectors of the Committee within a month 
controlled the fulfillment of labor protection and safety regulations 
on Moscow construction sites. Thirty-nine construction sites were 
selected for the pilot, both investment and under construction 
at the expense of the city budget. They include apartment 
houses, multifunctional complexes, social facilities, roads, and 
subway stations. A separate program of weekly inspections of 
compliance with safety standards was drawn up for each site.

“The main purpose of this initiative is to reduce injuries 
and to make construction sites look good. It is important that 
everyone involved in construction understand that the safety 
of the facility should be one of the priorities along with the 
quality of work,” Igor Voystratenko, Chairman of the Moscow 
City Construction Supervision Authority, said. 

At these sites, about 180 violations were identified, mainly 
related to working at height, maintenance of construction sites, 
lack of collective protective equipment, and non-compliance 
with fire safety requirements.

The pilot project proved its effectiveness, so it was decided 
to continue its implementation. Now, inspectors from the 
Moscow City Construction Supervision Authority will control 
the performance of design solutions for labor protection 
at every field inspection of capital construction projects in 
Moscow.

The Authority notes that with the increased construction 
volume in Moscow, the number of violations of labor protection 
and safety rules has remained almost unchanged over the 
past two years, indicating the effectiveness of ongoing work. 

At the same time, more and more builders realize that 
maintaining a high level of labor discipline is beneficial, 
including from an economic point of view. Any accident is 
better be prevented. Therefore, the joint work of construction 
participants and inspectors from Mosgosstroinadzor leads to 
an actual reduction in the number of accidents and injuries 
at the construction site.

Constructors’ uniform
The main category in the rules on occupational health and 

safety is uniforms, and one of the prerequisites for visiting a 
construction site is wearing safety helmets. According to the 
current standard GOST 12.4.087-84, helmet shells must be 
produced in four colors. Representatives of different categories 
of workers have the following construction helmets: 

  white – for the management of the company or enterprise 
and its sites, for labor inspectors and representatives of the 
security service;

  red helmets are worn by foremen, engineering and 
technical workers, chief mechanics and chief engineers;

  yellow and orange helmets are intended for ordinary 
workers and service personnel.

At some construction sites, in addition to management, 
engineers are also equipped with white protective headgear. 
Since the GOST does not indicate what color the helmet should 
be for representatives of different professions, it is decided 
directly at each production site.

Among the maintenance staff, the color palette can be 
distributed as follows: black – for locksmiths, blue – for plumbers.

Other personal protective equipment includes: protective 
belts (full body safety harness) with a fastening to a safety 
lanyard, goggles, safety shoes with a toe cap, overalls (signal 
vest), a respirator for working in dusty areas.

Requirements for overalls and protective equipment are 
updated periodically. The material of protective helmets is 
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changed (durable ABS plastic is used), a convenient ratchet 
fixation mechanism, instead of special belts, and more reliable 
safety protection systems are being introduced when working 
at height, such as safety harnesses, etc.

In general, the requirements for PPE at the construction 
sites in Russia correspond to worldwide standards. At Moscow 
sites, a foreign contractor has to purchase Russian personal 
protective equipment. 

Currently, protection tools are being developed and 
implemented in the smart PPE concept. These are special 
“smart helmets” equipped with sensors that instantly 
respond to any external change: they transmit a signal 
when approaching a dangerous object, a sharp change in 
air temperature or an excess of concentration of hazardous 
substances. The signal is received by both the device carrier 
and the dispatcher. And if an incident has occurred, he will 
be able to send a brigade of the Ministry of Emergency 
Situations to the place.

Also, “smart helmets” allow collecting information about 
the observance of safety rules by employees, deviations 
from the standards and help to take timely measures to 
eliminate them.

New technologies for monitoring 
enforcement of safety rules

In 2022, a pilot project was launched at the construction site 
of the medical cluster in Skolkovo. It was a robotic dog, which 
was used for monitoring the conformance of the constructed 
facility to the design and compliance with safety regulations at 
the building areas.

“To use such a robot, it is necessary to generate project 
documentation in electronic form, as well as use Building 
Information Technologies. This know-how is being actively 
implemented and is becoming more and more widespread. 
Over the year, specialist will test and evaluate the experience 
gained, after which a decision will be made on a possible wider 
implementation,” Rafik Zagrutdinov, Head of Moscow Department 
of Construction, said.

Positive results have already been obtained. The robot makes 
it possible to save time and human resources when solving 
a number of routine tasks. For example, carrying out various 
measurements – laser scanning of objects under construction from 
the inside, creating a point cloud and a digital twin – allows for 
plan-fact analysis, comparing the scan results with the BIM model.

The robot dog technology is developed by GASCAR 
GROUP. Previously, the Hive droneport of the same company 
did laser scanning and digital twins of the buildings under 
construction of the International Medical Cluster from the air. 

However, a drone cannot fly into a building. To fill this gap, 
robotic technology has emerged to laser scan the insides.

Another new technology is the virtual twin of a plant, 
workshop or production line designed by Stereoforma. It allows 
to accurately display the entire production cycle, simulate 
fires, leaks and equipment failures, or, for example, make 
equipment bulk transparent. Thereby, one can quickly and 
safely practice different scenarios for training employees in 
the use of equipment or actions in emergency.

Ecology protection
Today, environmental issues have become the subject of 

attention at the highest level, also and at the household level, 
many people are guided by “green rules.” The time has passed 
when environmental protection was considered a mere formality, 
including during construction work. 

Specific measures and activities are needed to maintain the 
ecological balance and minimize the consequences of violations 
of the eco-balance.

According to Vladimir Dorovsky, Deputy General Director 
for Quality, Safety and Health Protection, Industrial Safety 

and Environmental Protection of Mosinzhproekt JSC, the 
holding has taken on a large-scale task of organizing so-called 
environmental teams.

“We have ensured that all contractors working at our facilities 
have an environmental specialist, an ecologist. And we organize 
the work in such a way that the specialist’s functionality is 
not limited to simply issuing fines for violating environmental 
standards, but so that he broadcasts the importance of 
environmental issues among the construction site workers,” 
he explained.

Another example; abandoning an idle engine for more 
than two minutes is prohibited at the construction sites of 
Mosinzhproekt.

“Someone will say it’s not such a big step. But just imagine 
if such a regulation would be in force throughout Moscow, 
throughout the country, at all construction sites – I assure you, 
the effect of minimizing damage from harmful emissions will 
be tangible,” Dorovsky added.

Expert supervision at construction sites has already 
borne fruit. Thus, according to Viktor Yegorov, director of the 
previously mentioned State Budgetary Institution, the quality of 
construction in the Russian capital has significantly improved 
over the past ten years. After inspection of 780 sites of capital 
construction for six months, 3,670 violations were detected, 
which is 37% of the total number of works. Ten years ago this 
figure was as high as 70%. 

9-axis IMU sensors
(accelerometer, gyroscope,

and magnetometer) (IMU 10DOF)

Heart rate and body
temperature

sensors МАХ30100 +
Grove GSR sensor

Microprocessor computing unit based
on STM industrial microcontroller
(STM32F401RE)

NB-IoT data transfer
module (SIM7020C)

Smart Outfit for Construction Worker 
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In recent years, Mosinzhproekt Group has been doing 
comprehensive work to implement an integrated quality and 
safe construction management system. Vladimir Dorovsky, 
Deputy General Director for quality, work safety, and 
environment of Mosinzhproekt JSC, tells what results have 
already been achieved in this direction.

Approach safety 
through quality
On digitalization at construction sites, 
new standards, and environmental 
initiatives

 Olga Zavershneva
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 Vladimir Alexandrovich, what are the current trends in 
quality, labor protection, industrial safety, and environmental 
protection in the Russian construction industry?

- If you consider the Russian industry, the main trend that 
covers all aspects of the construction process is digitalization. 
The most important task for the initial digitalization stage is 
creating opportunities for real-time management of processes 
and risks. There is a demand for creating a single information 
field between contractors, customers, the general contractor, 
and investors, in which there is the ability to exchange data 
quickly. Today it is a large bureaucratic work involving significant 
human resources, official correspondence, requests, and 
provision of information. All of this can indirectly affect the timing 
of construction, the quality of work, and the speed of decision-
making. That is why digitalization in construction means, among 
other things, automating some processes of drawing up reports, 
orders, and other documents. Now, the creation of databases 
makes it possible to systematize analytical work. What is it all 
for? Not to make the same mistakes and eventually increase 
the efficiency of production processes.

Another trend on construction sites is a question of improving 
the quality of construction, which directly affects the terms 
of object realization. Previously, it was based at most on 
government regulations governing construction control. An 
employee of a supervisory body inspecting a construction site 
would issue a reprimand for an already detected discrepancy.

At Mosinzhproekt Group, we approach this issue 
comprehensively and continuously. Our goal is not just to detect 
a violation but to prevent it so that in case of non-compliance of 
some processes with the standard, we can make corrections 
in time and not work on rejected construction products, which 
allows us not to waste time and resources on redoing whole 
stages of construction works.

We pursue the same policy in the field of labor safety 
by taking proactive measures right on the construction site, 
identifying and eliminating violations and consulting employees 
so that they do not get involved in accidents. A company 
employee should not see a health and safety specialist as an 
inspector who issues fines but as an assistant who identifies 
violations and can explain and show how to do the job correctly 
and safely.

In terms of environmental protection, it is now important 
to calculate the carbon footprint that a company leaves from 
its activities and what impact it has on the environment. Why 
does our company need this? It enables us to do the following:

  Select accounting and control methods;
  Develop and monitor measures to reduce emissions;
  Conduct regular monitoring of emissions,
  Monitor the effectiveness of the measures taken;
  Inform third parties, partners, and the public about our 

achievements.
It counts on the amount of machinery that is used, what 

materials are used, and so on. Reducing the carbon footprint 

will not happen overnight. Different companies are looking 
for ways to solve this issue and compensate nature for the 
damage caused in case of negative impact. We need to make 
small changes in our actions that matter daily to make a big 
difference in the long run.

 What techniques and technologies in the field of 
safe construction have already been implemented at 
Mosinzhproekt Group of Companies?

- Over the past two years, we have implemented a number 
of new standards in both quality and health and safety. We have 
not copied them from the federal set of rules or regulations, it's 
our experience.

For example, we have a standard for concreting quality 
(Additional Requirements For Concrete Works At Mosinzhproekt 
Sites). Previously, we relied on the contract with the supplier, 
where we prescribed the required quality and grade of concrete. 
But there was no way to check their compliance with the stated 
in the contract. There was a risk of making a construction that 
did not correspond to the quality, and, as a result, it would be 
dismantled. Construction workers have no right to make a 
mistake, especially when implementing such large and important 
infrastructure facilities as the subway.

We are building a quality control system as part of a 
continuous improvement system, from raw materials and 

materials to the finished construction. We conduct a weekly 
rating, conduct instrumental analysis of samples of materials for 
concrete mixes with the involvement of an accredited laboratory, 
and remind of the need for accounting and approval of concrete 
mixes selection charts. Furthermore, we control the whole chain; 
we know what is added to the concrete mixture, what kind of 
inert materials are used, and what is their quality.

Among other things, to create a unified methodological basis 
to define the quality level of the construction products based 
on the differentiation of possible defects in their severity, we 
developed and use the standard known as Classifier Of Main 
Defect Types at our sites. It is necessary to analyze the quality 
level of construction and assembly works.

For the last two years, we have implemented over 20 
occupational safety and health standards. Foremost, it is the 
classification of accidents. Unfortunately, the classification 
according to the legislation is not objective. You can get an 
open fracture, but according to the classification, it is regarded 
as a minor injury, and you can, relatively speaking, get a blow 
to the head with a bruise, it will be an accident with serious 
consequences. That classification did not give the true picture. 
We developed our own system. The company created notification 
standards on properly classifying and recording an accident, 
who needs to be notified and at what time. This is necessary 
so that the people involved can take priority measures and 
prevent such a situation in the future.

quote
Over the past two 
years, we have 
implemented a number 
of new standards in 
both quality and health 
and safety. We have 
not copied them from 
the federal set of rules 
or regulations, it's our 
experience.
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We are completely changing the way we investigate 
accidents. A very important method we use in the investigation 
process is the Five Why's. If there is an incident, ask why it 
has occurred? Once you get the answer, you ask that question 
again. And so you get to the inconsistency of the management 
system through the immediate and key reasons. You can stop 
at the first one, which means you didn't want to figure it out.

Often everything is blamed on human error, which is easy 
enough to do. But it is important to find the true – key – causes 
of accidents and take measures to prevent them from happening 
again. We can already see the dynamics of reducing the number 
of accidents at our sites; compared to 2020, we had 40 percent 
fewer accidents in 2021. For objective measurement, we use the 
LTIFR (Lost Time Injury Frequency Rate) indicator, which allows 
us to assess the actual state of affairs and created working 
conditions at our sites without looking at employee injury rates 
in absolute numbers, as they do not give a complete picture of 
either the level of occupational injuries or their dynamics since 
the number of employees and intensity of work at different 
projects or contractors varies. 

The vast majority of accidents in previous years were related 
to working at height. That is why we have organized practical 
training grounds at six construction sites. Such events are held 
with all employees who work or plan to work at heights. For 
example, an employee comes to the construction site with a 

permit to work at heights and has the necessary documents. 
We still provide training and advanced training directly at the 
company, so we have a pool of internal trainers for this purpose. 
Fifteen percent of the time is spent on the theoretical part, and 
the rest is spent on practical training.

If we find discrepancies in the work process, we can take 
the whole team off the construction site and send them for a 
15-minute training session. It does not take much time, but it 
gives us an opportunity to think about the consequences and 
trains our muscle memory to automatism. We plan to organize 
such training grounds at each construction site in the future.

 Tell us more about the holding's developments in 
digitalization in the field of occupational health and safety.

- Mosinzhproekt Group of Companies has an experimental 
site for introducing new technologies and best practices in various 
construction areas, such as the National Space Center construction 
site. On the basis of this project, among other things, we have also 
created and tested a program complex of processes in the field 
of occupational safety.

The fact is that occupational safety specialists have to work 
with a lot of paperwork, including writing prescriptions, monitoring 
the training of workers, and so on. Soon, their work will become 
significantly easier. We are completing an industrial test to automate 

processes in the field of labor protection. As a result, a large 
information base will be created. Both Mosinzhproekt specialists 
and contractors will be able to work with it. Occupational safety 
specialists can go to the site, make a round, record the violations 
in the program, see with the help of the software complex what 
observations were issued earlier, and record whether they were 
eliminated. The contractor can take a photo on their phone, upload 
it to the database, and thus report on eliminating violations. In short, 
the whole process is tracked by all participants in the construction, 
which means that measures can be taken in time. This eliminates 
the so-called human factor (wrong data, calculations, and analytics). 
Digitalization makes it possible to avoid these moments. The future 
belongs to just such software systems.

Once again, I would like to point out that we are just 
completing pilot work on the information base. The process 
must first be built and debugged at the site, and then it must 
be automated. Launching both the production process and 
digitalization simultaneously is a utopia.

 Who develops these programs?

- We take what's on the market as a basis, but now companies 
have a certain package of solutions for digitalization. Using their 
competence and experience, they create a product they will sell 
on the market.

We want to develop our own competencies and our own 
products. Therefore, now the companies we invite to develop 
software develop and transfer digital code to us so that this 
would be a Mosinzhproekt holding company product. We are 
moving towards creating our own software.

 Many contractors are involved at the construction site, 
and their construction workers often work on a rotational 
basis. How is safety monitored during the rotation of 
workers?

- All construction workers work on a rotational basis. 
The software system I mentioned above makes it possible 
to understand how many workers we have at the site, their 
qualifications, and when they were trained. The database 
will automatically show which team needs to be trained. 
Occupational safety specialist monitors the duplication of 
training and testing of the same employees.

I would like to note that our major contractors, such as 
JSC Transinzhstroy and JSC Ingeokom, are actively involved 
in our projects. Some of our developments in the field of 
occupational safety, quality, and ecology are beginning 
to be replicated at sites unrelated to Mosinzhproekt. So to 
speak, they adopt experience and use our best practices at 
their facilities.
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 What environmental initiatives are being implemented by 
Mosinzhproekt Holding?

- Mosinzhproekt is the operator of the key urban development 
programs of the Russian capital, and environmental issues are 
our priority. We pay a lot of attention to minimizing the negative 
impact on the environment and rational use of natural resources 
at all stages of work.

We carry out a number of compensatory measures to 
minimize the environmental damage from construction. For 
example, we restore the diversity of fish in rivers, plant trees, 
and hold and participate in various environmental activities.

A more recent example is planting the Great Victory Cedars 
trees as part of an environmental-patriotic action. Our employees 
planted the Alley of Glory in the Khodynskoye Pole recreation 
and culture park to commemorate the 80th anniversary of the 
Moscow people's militia's involvement in the battle for Moscow 
and the Soviet army's counterattack. 80 Altai cedars planted in 
the Khodynskoe Pole park will help to keep the glorious memory 
of the defenders of our country for centuries, as the life span 
of a cedar reaches 800 years.

In addition, we initiate programs aimed at improving ecology. 
For example, this year, we started collecting plastic waste at the 
Group's construction sites which we take to a Russian company 
for recycling and producing protective caps for fittings from our 
plastic, which we then use at our sites. Previously we had to buy 

them. Our subsidiary construction company, MIPSTROY 1, is 
also actively involved in this process. In the first half of the year, 
184 kg of plastic was collected, and this is just the beginning, 
in the future, we will introduce this experience at all our sites.

 What activities are conducted within the framework of 
fire and industrial safety?

- We conduct a number of exercises with the Ministry of 
Emergency Situations, starting this year, we have a coordinated 
schedule of emergency situation drills at the construction of 
subway facilities. In the last decade, there have been a lot 
of accidents in the world related to working in mines during 
underground construction. Often in investigations, they refer to 
the human factor; people don't know what to do in a particular 
situation. These drills are not demonstrative events but practical 
skills training. During the preparatory phase, all personnel are 
briefed on fire safety and labor protection. During the practical 
phase of the training, the staff practices signaling a simulated 
emergency, evacuation, rescue, organization of a meeting of 
emergency workers, and providing assistance to them. Each 
event is followed by a detailed debriefing.

In addition to our subsidiaries, almost all the first-line 
contractors, such as IBT, Mosmetrostroy, Ingeokom, and 
others, are involved in the events. We will conduct the same 
exercises at civil and road construction sites.

We also conduct training, briefings, and drills for our office 
employees. Every employee is required to have a self-rescue kit 
at his or her workplace. We hear about office center fires quite 
often; as a rule, many people don't know what to do or where to 
run. So for administrative staff, we conduct systematic training 
semiannually in all offices of the Group of Companies. We give 
a fairly realistic signal to evacuate, we turn off the elevators and 
create artificial smoke. In the process, we practice evacuation 
routes, teach how to use self-rescuers, and tell what to do 
in case of fire in the office. The events are not just for show, 
everything is real. 

 What initiatives and achievements of Mosinzhproekt in the 
field of quality and safe construction have been recognized 
by the professional community?

- There are certain achievements. There are expert 
organizations such as Lloyd's Register, the world's largest 
certification body for quality, occupational health and safety, and 
environmental protection. This is an independent assessment 
for compliance with international standards. Mosinzhproekt 
Engineering Holding is the only holder of this certificate among 
construction organizations in Russia. Receiving it is recognition 
that we are going in the right direction.

In addition, the project of Mosinzhproekt called Principles 
Of Efficient Use Of Resources And Minimization Of Negative 

Impact On The Environment was highly appreciated by the 
expert council of the program and forum Best ESG Projects 
of Russia in the category “Responsible consumption and 
production.”

Personal evaluation by experts is also a great achievement 
for the company. Recently, there was a city competition Moscow 
Masters. Two of our employees were in the top three; one 
from Mosinzhproekt JSC and the second from the subsidiary 
enterprise MIPSTROY 1.

We specifically sent a young specialist, who has been 
working for the company for more than a year, to the contest. 
He applied in practice the innovations that we implemented in 
the company during this year and took second place. I think 
that for the first time it is a very decent result. Again, it confirms 
that the continuous improvement system and a risk-oriented 
approach give results. In the future, we will also conduct a 
random selection because, in my opinion, all employees should 
be involved in this process. Then we will get an objective expert 
assessment of the professional community. 

Employee safety, quality assurance control, and 
environmental protection, as a whole and at the same time, 
an integral part of our projects will continue to be among the 
priorities in the work at the engineering holding facilities. We 
will continue implementing best practices and international 
experience in quality, occupational health and safety, and 
environmental protection at our sites. 

KEY TOPICS IN ENGLISHKEY TOPICS IN ENGLISH



 114  • №3 (48) — 2022 №3 (48) — 2022  •  115    

Smart recycling
How to optimize construction  
waste movement control

The procedure of issuing a patent for a unique data processing 
system for organizations involved in the disposal of construction 
waste was completed in June. It was developed by the operator 
of Moscow’s key urban development programs – Mosinzhproekt 
Group of Companies.

 Alexandra Kopelyan
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The software complex is called Mosinzhproekt: Transportation 
of Construction, Demolition and Soil Waste. The digital system 
makes it possible to control the movement of construction, 
demolition and soil waste and to maintain a complex record of 
the accompanying documents for routes and vehicle repair, as 
well as the budget and finances.

How does the system work
The application was developed for detailed communication 

between service providers and customers in a unified 
information system. The program will help to significantly 
increase the efficiency of logistics and reduce company’s 
expenses for servicing waste transportation, the number of 
unaccounted routes and other errors by maintaining a common 
database and providing the possibility of instant reporting 
and the operation of a multi-level control system, as well as 
decreasing the impact of the human factor.  

The information system known as Mosinzhproekt: 
Transportation of Construction, Demolition and Soil Waste 

includes all data on the disposal of construction waste, both 
from instrumentation and measuring devices and from paper-
based media. 

Development authors
The authors’ team of MIP-Service LLC employees, a 

subsidiary of Mosinzhproekt Group of Companies, Aleksey 
Malokitin, Artyom Meyer and Anatoly Grigoryan worked on 
the system for processing a large amount of data on dealing 
with construction waste. 

The uniqueness of the developed software product is 
confirmed by the state registration certificate of the program 
for electronic computers, issued by the Federal Service for 
Intellectual Property (Rospatent).

“Our software product has no direct analogues. Smart data 
processing system for regulating the movement of construction, 
demolition and soil waste, as well as a complex solution for 
accounting the accompanying documents for routes and vehicle 
repair, in addition to budget and financial accounting makes 

it different from the existing offers on the market,” Aleksey 
Malokitin, Acting General Manager of MIP-Service LLC, said.

As Anton Zhiganov, Deputy General Director for Strategy 
and Business Development at Mosinzhproekt JSC, explained, 
with the receipt of the Rospatent certificate, the company is 
strengthening its role as an engineering player.

“New digital system demonstrates the capabilities of the 
Group of Companies as a supplier of promising technologies 
for the Russian construction industry. The engineering holding 
occupies the first lines in the largest organization’s ratings of the 
country. The development and implementation of innovations 
is the key to maintaining Mosinzhproekt's leadership position 
on the market,” Anton Zhiganov emphasized. 

Further system development 
According to Yur i  Kravtsov,  General  Director of 

Mosinzhproekt JSC, in perspective the program will use bar-
coding of accompanying documents, which will reduce the 
time for processing information.

Once the software product is finalized, Mosinzhproekt will 
be able to offer it to other participants in the construction waste 
disposal market. The program is already used on a regular 
basis at MIP-Service.

“Specialists of MIP-Service LLC created a useful software 
product from scratch, which may be in great demand outside 
the Mosinzhproekt Group of Companies,” Zhiganov noted. 

Yuri Kravtsov explained that the data collection terminal 
with a specially developed mobile app is planned to be used 
for the further development of the system. 

In addition, a financial planning and management accounting 
function will be introduced, and construction and installation 
work documents will be included. It is planned to integrate this 
product with business intelligence tools used at Mosinzhproekt 
JSC and add the ability for the heads of structural divisions to 
receive reports in the form of automated display. 

The head of the holding emphasized that environmental 
protection and rational use of resources at all stages of work, 
both at the construction site and in the office, are the priorities 
for Mosinzhproekt Group of Companies. 
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ÐÀÇÂÈÒÈÅ ÌÅÒÐÎÏÎËÈÒÅÍÀ ÌÎÑÊÂÛ

«Ìîñèíæïðîåêò» – ãåíåðàëüíûé ïðîåêòèðîâùèê è ãåíåðàëüíûé ïîäðÿä÷èê 
ñòðîèòåëüñòâà ìåòðîïîëèòåíà Ìîñêâû ñ 2011 ãîäà.
Óæå ââåäåíû â ýêñïëóàòàöèþ áîëåå ñîòíè êì ëèíèé ìåòðî, äåñÿòêè ñòàíöèé 
è 11 ýëåêòðîäåïî. Ñåãîäíÿ àêòèâíî ðåàëèçóåòñÿ ìåãàïðîåêò ñòîëè÷íîãî ìå-
òðîñòðîåíèÿ – Áîëüøàÿ êîëüöåâàÿ ëèíèÿ ïðîòÿæåííîñòüþ 70 êì ñ 31 ñòàíöèåé. 
Äëÿ óäîáíîé ïåðåñàäêè ïàññàæèðîâ íà ðàçíûå âèäû òðàíñïîðòà íà áàçå ñòàí-
öèé ìåòðî ñòðîÿòñÿ ìíîãîôóíêöèîíàëüíûå òðàíñïîðòíî-ïåðåñàäî÷íûå óçëû. 
Â 2020 ãîäó Ìîñêâà óñòàíîâèëà ìèðîâîé ðåêîðä ïî ñàìîìó áîëüøîìó êîëè÷å-
ñòâó òîííåëåïðîõîä÷åñêèõ êîìïëåêñîâ, ðàáîòàþùèõ îäíîâðåìåííî íà îäíîì 
ïðîåêòå – 23 ÒÏÌÊ íà ñòðîèòåëüñòâå ìîñêîâñêîãî ìåòðî.

ÄÂÎÐÅÖ ÃÈÌÍÀÑÒÈÊÈ Â ËÓÆÍÈÊÀÕ

Äâîðåö ãèìíàñòèêè Èðèíû Âèíåð-Óñìàíîâîé â Ëóæíèêàõ âîçâåëè ïî èí-
äèâèäóàëüíîìó ïðîåêòó ñ ïîìîùüþ BIM-òåõíîëîãèé. Âíóòðè Äâîðöà ðàñ-
ïîëîæèëàñü àðåíà íà 4 òûñÿ÷è çðèòåëåé ñ ÷àñòè÷íî òðàíñôîðìèðóåìûìè 
òðèáóíàìè, òðåíèðîâî÷íûå, õîðåîãðàôè÷åñêèå è òðåíàæåðíûé çàëû. Çäåñü 
ôóíêöèîíèðóþò ãîñòèíèöà äëÿ ñïîðòñìåíîâ, ìåäèêî-âîññòàíîâèòåëü-
íûé öåíòð, ñîâðåìåííûé ïðåññ-öåíòð è ïîìåùåíèÿ äëÿ òðåíåðîâ, ñóäåé 
è ñïîðòñìåíîâ.
Íî ãëàâíûì ñèìâîëîì ñïîðòêîìïëåêñà ïëîùàäüþ 25,7 òûñ. êâ. ìåòðîâ 
ñòàëà óíèêàëüíàÿ êðîâëÿ, âûïîëíåííàÿ â âèäå ðàçâåâàþùåéñÿ ãèìíàñòè-
÷åñêîé ëåíòû, âîçâûøàþùàÿñÿ íàä 26-ìåòðîâûì ôàñàäîì ñ âèòðàæíûì 
îñòåêëåíèåì.

ÊÎÌÏÀÍÈß Â ÐÅÉÒÈÍÃÀÕ

«Ìîñèíæïðîåêò» - ëèäåð ñòðîèòåëüíîãî ðûíêà Ìîñêâû è îäèí èç êðóïíåé-
øèõ èíæèíèðèíãîâûõ õîëäèíãîâ Ðîññèè. Êîìïàíèÿ âûñòóïàåò îïåðàòîðîì 
Ïðîãðàììû ðàçâèòèÿ ìîñêîâñêîãî ìåòðîïîëèòåíà, óïðàâëÿþùåé êîìïàíèåé 
ïî ñòðîèòåëüñòâó ãðàæäàíñêèõ îáúåêòîâ, ó÷àñòâóåò â ðåàëèçàöèè êëþ÷åâûõ 
äîðîæíûõ ïðîåêòîâ ñòîëèöû è òðàíñïîðòíî-ïåðåñàäî÷íûõ óçëîâ, óïðàâëÿåò 
äåâåëîïåðñêèìè ïðîåêòàìè.

ÁÎËÜØÀß ÑÏÎÐÒÈÂÍÀß ÀÐÅÍÀ «ËÓÆÍÈÊÈ»

Áîëüøàÿ ñïîðòèâíàÿ àðåíà «Ëóæíèêè» – ñàìûé êðóïíûé ñòàäèîí Ðîññèè. 
Ïðè ðåêîíñòðóêöèè áûë ñîõðàíåí èñòîðè÷åñêèé ôàñàä «Ëóæíèêîâ», íî 
ïîëíîñòüþ ïåðåñòðîåíà âíóòðåííÿÿ ÷àñòü. Òåïåðü ñòàäèîí âìåñòî 78 òûñÿ÷ 
âìåùàåò 81 òûñÿ÷ó çðèòåëåé, äëÿ çàùèòû çðèòåëåé îò îñàäêîâ êîçûðåê 
êðîâëè óâåëè÷åí íà 14 ìåòðîâ. Íà êðûøå ñòàäèîíà óñòàíîâëåí ñàìûé áîëü-
øîé â ñòðàíå ìåäèàýêðàí – 39 òûñ. êâ. ìåòðîâ.
Â 2018 ãîäó ÁÑÀ «Ëóæíèêè» ñòàëà ãëàâíîé ïëîùàäêîé ×åìïèîíàòà ìèðà ïî 
ôóòáîëó. Çäåñü ïðîøëè öåðåìîíèÿ è ìàò÷ îòêðûòèÿ, îäèí èç ïîëóôèíàëîâ 
è ôèíàë Ïåðâåíñòâà. «Ëóæíèêè» – ôèíàëèñò àðõèòåêòóðíîé ïðåìèè MIPIM 
Awards è ïîáåäèòåëü ìåæäóíàðîäíîé ïðåìèè PROESTATE&TOBY Awards 
2020.

ÏÀÐÊ «ÇÀÐßÄÜÅ»

«Çàðÿäüå» – ïåðâûé çà 70 ëåò íîâûé êðóïíûé ïàðê â ãðàíèöàõ Áóëüâàðíîãî êîëüöà Ìîñêâû, 
â êîòîðîì ïðåäñòàâëåíû ðàñòåíèÿ îñíîâíûõ ïðèðîäíî-ëàíäøàôòíûõ çîí Ðîññèè. Ñðåäè 
óíèêàëüíûõ îáúåêòîâ ïàðêà – îáçîðíàÿ ïëîùàäêà «ïàðÿùèé ìîñò», ëåäÿíàÿ ïåùåðà, êîí-
öåðòíûé çàë è äðóãèå îáðàçîâàòåëüíî-ðàçâëåêàòåëüíûå îáúåêòû.
Â 2018 ãîäó ïàðê «Çàðÿäüå» ïîëó÷èë ïðåìèþ ïîðòàëà ArchDaily â íîìèíàöèè «Ëó÷øèé ïðî-
åêò â îáëàñòè îáùåñòâåííûõ ïðîñòðàíñòâ», à òàêæå âîøåë â ÷èñëî ëó÷øèõ ìåñò ìèðà ïî âåð-
ñèè æóðíàëà Time. Òàêæå ïàðê «Çàðÿäüå» ñ êîíöåðòíûì çàëîì – íàãðàæäåí ñïåöèàëüíûì 
ïðèçîì æþðè ìåæäóíàðîäíîé ïðåìèè MIPIM Awards.

ÌÎÑÊÎÂÑÊÈÉ ÊÎÍÖÅÐÒÍÛÉ ÇÀË «ÇÀÐßÄÜÅ»

Êîíöåðòíûé çàë «Çàðÿäüå» ðàñïîëîæåí â îäíîèìåííîì 
ïàðêå. Êîìïëåêñ ñîñòîèò èç äâóõ çàëîâ – áîëüøîãî íà 
1600 ìåñò è ìàëîãî íà 400 ìåñò. Îáà çðèòåëüíûõ çàëà 
îòäåëàíû íàòóðàëüíûìè àêóñòè÷åñêèìè ïîðîäàìè äåðå-
âà è îáîðóäîâàíû ïî ïîñëåäíèì òåõíîëîãèÿì. Â ôåâðà-
ëå 2020 ãîäà âïåðâûå çàçâó÷àë ãëàâíûé ìóçûêàëüíûé 
èíñòðóìåíò êîíöåðòíîãî çàëà «Çàðÿäüå» – áîëüøîé êîí-
öåðòíûé îðãàí íà 85 ðåãèñòðîâ.

ÍÀÖÈÎÍÀËÜÍÛÉ ÊÎÑÌÈ×ÅÑÊÈÉ ÖÅÍÒÐ

Ñîâðåìåííûé êîñìè÷åñêèé öåíòð ñòàíåò îäíèì èç êðóïíåéøèõ öåíòðîâ 
êîñìè÷åñêîé îòðàñëè â ìèðå, îáúåäèíèâ íà îäíîé ïëîùàäêå âåäóùèå 
îðãàíèçàöèè ðàêåòíî-êîñìè÷åñêîé îòðàñëè: èíñòèòóòû è ïðåäïðèÿòèÿ, 
êîíñòðóêòîðñêèå áþðî è äðóãèå îáúåêòû. Êîìïëåêñ çäàíèé âêëþ÷àåò 
â ñåáÿ êàê ìàëîýòàæíóþ ÷àñòü äî 10 ýòàæåé, òàê è 47-ýòàæíóþ áàøíþ
âûñîòîé áîëåå 288 ì ñî øïèëåì, êîòîðàÿ ñòàíåò åãî ãëàâíîé àðõèòåêòóðíîé 
îñîáåííîñòüþ.
Îáùàÿ ïëîùàäü çäàíèé ÍÊÖ ñîñòàâèò áîëåå 250 òûñÿ÷ êâ. ìåòðîâ.

ÑÒÐÎÈÌ ÍÀÑÒÎßÙÅÅ, ÑÎÇÄÀÅÌ ÁÓÄÓÙÅÅ!

«Ìîñèíæïðîåêò» – êîìïàíèÿ, îñíîâàííàÿ â 1958 ãîäó. 
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íåñêîëüêî äåñÿòêîâ ñòðîèòåëüíûõ è ïðîåêòíûõ îðãàíèçàöèé è áîëåå 16000 
âûñîêîêëàññíûõ ñïåöèàëèñòîâ.
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